

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 483

Palma de Mallorca.—Sábado 16 de Diciembre de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

EL BUEN SENTIDO

País de exageraciones y meridionalismos ha sido llamado el nuestro. País, podríamos decir, que no tiene el sentido de la medida, ese sentido de la realidad que es tan peculiar, por ejemplo, al pueblo francés.

Se realizó la manifestación del Ateneo para que se exigiesen responsabilidades. Fué grandiosa, fué imponente. Quedó allí bien patente el deseo del país de que sea cumplida la Justicia. Pero, de esa manifestación han tomado pie muchos para reclamar que ello, y no otra cosa, sea la única bandera que se tremole en las próximas elecciones generales.

Nadie contradirá que las futuras Cortes impongan a los culpables los castigos merecidos. Pero habrá que oponer algunos reparos a que esas Cortes no tengan otra finalidad que la exclusiva de cumplir lo que se pidió en la manifestación.

La depuración de las responsabilidades y la sanción de las mismas figuran a la cabeza del programa del nuevo gobierno. Es un compromiso contraído por la Concentración liberal, hace tiempo ya, ante el país. Ese compromiso quedó más solemnemente afirmado en el acto de Zaragoza. Así, pues, no cabe dudar ni un momento de que el Gobierno procederá a dar cumplimiento a la Justicia, sin excitaciones de ninguna clase.

Pero, declarar, afirmar y sostener que las futuras Cortes no deben tener otro objeto que ese, y que la única bandera que ha de agitarse en las próximas elecciones es la de: Responsabilidades, nos parece que es apartarnos algo de la realidad de la vida nacional.

Si el gobierno no hubiese venido al poder para otra misión que la de hacer cumplir la justicia, su vida sería harto efímera. La sanción de las responsabilidades es solamente una parte de la inmensa labor del gobierno: una parte que ha de ser la primera, y que no puede eludirse. Pero después de satisfacer estos anhelos del país, el Gobierno ha de emprender la labor de la reconstitución nacional. Basta fijarnos en el programa mínimo que ha defendido la Concentración y para cuya realización ha demandado el concurso de la opinión pública.

Y como este gobierno no representa solamente un cambio de ministerio sino un cambio esencial de política, de ahí que las futuras elecciones no puedan girar exclusivamente alrededor del tema de las responsabilidades. Las futuras Cortes habrán de tener una característica: ellas han de impulsar al país por nuevos derroteros, de reforma político-social, con fórmulas salvadoras. A título de salvador ha venido este gobierno. Y podemos esperar que las promesas que ha hecho concebir no quedarán defraudadas.

NUESTROS COLABORADORES

Sobre la hipótesis de Einstein

Quien guste vagabundear su pensamiento por regiones etéreas o desconocidas, no tiene porque echar al vuelo las alas de su fantasía. Sin más que atenerse a las conclusiones que con admirable trabazón lógica se desprenden de hechos experimentados, la hipótesis de Einstein le ofrece un mundo mágico y suprasensible, enteramente inédito, que lleva de ventaja, al decir de los relativistas, sobre el nuestro, sobre el que presencian nuestros sentidos, la circunstancia de hallarse dotado de mayor dosis de realidad.

El relativismo, la construcción teórica sin duda más gigantesca de los tiempos actuales, partiendo de pruebas físicas y observaciones astronómicas, eleva las ciencias experimentales a las altas cumbres de la filosofía. Sus principios y corolarios revolucionan los conceptos primordiales que una tradición científica secular nos ha legado sobre el mundo y las cosas que nos rodean y que por constituir el escenario de nuestra existencia no nos pueden ser indiferentes.

Será lícito pues, en tanto discuten físicos y matemáticos el valor y fundamento de la nueva doctrina, apuntar a título de mero espectador unas breves notas al margen de la misma.

La significación de la relatividad surgió a raíz del experimento de Michelson y Morley al comparar el movimiento de la Tierra con la velocidad de la luz, en cuya virtud se proclamó la inexistencia del movimiento absoluto.

Hasta hoy, dice Schlick, se había supuesto la inexistencia de una sustancia inmóvil que inundaba el espacio y bañaba todos los cuerpos; el éter. Y las ondas de luz, que se transmitían a través del éter, eran la mejor pauta para conocer si un cuerpo se hallaba en reposo o en movimiento absoluto, pues en el caso de transmitirse la luz en dicho cuerpo con idéntica velocidad con que se transmitía en el éter—300.000 kilómetros por segundo—podía deducirse que se hallaba en reposo y en caso de ser mayor o menor la relatividad podía inferirse que se hallaba en movimiento.

Esta hipótesis ha fallado. Se ha demostrado científicamente con datos concluyentes que la luz tarda el mismo espacio de tiempo en un cuerpo en reposo que en un cuerpo en movimiento. Siendo así, no puede hablarse ya de una sustancia fija, de un sistema inalterable y privilegiado al cual poder referir el reposo o el movimiento, o lo que es igual: estos estados de los cuerpos pierden toda significación absoluta para devenir simples relaciones de unos cuerpos con otros.

El viajero de un tren en marcha puede considerarlo inmóvil con el mismo derecho con que el labriego que lo observa desde su heredad asegura que está en movimiento.

Los astrónomos dicen que la tierra está

dando vueltas alrededor de su eje, pero esta teoría es tan cierta como aquella otra que sostuviera que es el Universo el que diariamente da una vuelta alrededor de nuestro planeta.

Sentada la relatividad de todos los movimientos, negado el sistema fijo de referencia, las demás magnitudes sufren idéntica calificación: no existen en sí o como entidades o categorías independientes. Espacio, tiempo, fuerza y masa tienen su existencia adscripta al sistema de referencia que se adopte. Fuera del mismo, son meras abstracciones, carecen de toda realidad objetiva.

No cabe hablar de un espacio absoluto, que equivaldría al sistema privilegiado cuya existencia se niega, ni es dable admitir las dimensiones de los cuerpos como cualidades inherentes a los mismos, porque no es posible determinarlas con referencia a espacio alguno inalterable. Extensión no es más que la subordinación de un cuerpo a otro con el cual está en relación de movimiento. Según, sea este referido a un sistema determinado serán las dimensiones de los objetos. Si se toma otro sistema, las dimensiones serán distintas.

Imaginando un tren larguísimo y en marcha a una velocidad astronómica, su longitud, refiriéndola a nuestras medidas de espacio, es decir, midiéndolo con nuestros metros, se iría contrayendo al compás que fuera acelerando su marcha, a fin de que la luz que se produjera v. gr. en el furgón pudiese llegar a la locomotora en igual lapso de tiempo que si estuviera el tren en reposo.

A su vez, como el viajero del tren fantástico podría considerarlo inmóvil, las dimensiones del mismo permanecerían intactas y lo que para él se achicaría sería el campo y los objetos fijos en el suelo, que se hallarían en movimiento huyendo hacia atrás.

Unos mismos cuerpos tienen pues diferentes dimensiones según el sistema de referencia que se adopte. La extensión de los cuerpos, el espacio geométrico, es un concepto puramente relativo.

Sostenía Descartes que la esencia de la materia consistía en la extensión. La forma absorbe la sustancia.

Para Einstein la extensión no es en sí más que una mera abstracción. La forma se disipa.

¡Cuán lejos de la corriente que imprimiera el gran filósofo francés al pensamiento universal la moderna concepción relativista!

Hoy, los criterios relativos, los aspectos,

las apreciaciones, los puntos de vista, se desbordan del campo de la Estética, de la Ética y del Derecho y penetran, ante el estupor de todo el mundo, en los ámbitos de las ciencias físico-matemáticas.

JOSÉ M.^a SANAHUJA

NARRACIONES DE TIERRAS LEJANAS

La última aventura de la reina Koko

El buque se alejaba, lentamente, en la oscuridad de la noche tropical; semejaba un juego fantástico de luces reflejándose en las aguas; después fué como una estrella de primera magnitud luciendo solitaria en la inmensidad de un cielo colgado de neblinas; más tarde, como una luciérnaga perdida en la lobreguez de la noche.

El bote en que íbamos impulsado por diez robustos remeros se deslizaba rápido sobre las ondulaciones suaves del océano; y flotaba aun en los cerebros como un ligero vapor, producido por las copas de champagne apuradas en el salón del buque; y resonaban aun en los oídos, como un eco lejano, los airesos acordes de la marcha patria que como despedida ejecutara al piano Mr. Cooper.

El buque se perdió de vista entre la bruma del horizonte. Agrupados en la popa, volvimos la mirada hacia la costa, en la que brillaban pequeñas luces rojizas.

Y una voz se alzó que nos hizo volver, de nuestra abstracción, a la realidad:

—¡Headman!... cuéntanos algo...

El «headman», patrón del bote, era un hombre negro cuya voz bronca tenía inflexiones de nobleza y de verdad. Con la caña del timón en la diestra y la mirada perdida en la lejanía, empezó a contar lo siguiente:

—«Todos ustedes han oído hablar de la Reina Koko. En otra ocasión conté parte de su historia. Voy a terminarla ahora, aunque puede decirse que la Reina Koko no ha muerto, pues dejó una hija que en todo se le parece, que sigue, fatalmente influenciada, los pasos equivocados de su madre.

«Gio, un pobre pescador del gran Kru-town de Monrovia estuvo perdidamente enamorado de la Reina Koko. Por ella mató al orfebre de la Water Street. Se volvió loco y lo encerraron en la cárcel. Pero el odio que por aquel motivo había germinado en su cerebro desequilibrado, hacía penetrar alguna luz que iluminaba con destellos siniestros las tinieblas de su razón. Y una idea perversa y maligna fué cobrando cuerpo en su imaginación enferma...»

«No sé por qué, la voz gruesa del patrón emitida en la oscuridad y acompañada del rumor de las olas, tenía algo de trágica...»

El «headman» hizo una pausa. Se oía ya próximo el rumor de ebullición de las roncantes de la «barra».

Continuó:

—«Los presos en Monrovia gozan de relativa libertad. Van a trabajar en la urbanización de las calles, custodiados por un miliciano armado de una carabina empuñada. Habían transcurrido varios años y la locura de Gio aparentaba ser pacífica. El jefe Parker de la policía monroviense, tenía con él cierta tolerancia y lo mandaba, a veces, al atardecer a la factoría próxima en busca de una botella de dorado brandy con que calentara las largas noches húmedas de la estación lluviosa.»

Notas al día

PIELES.—Hace unos días estaba yo sentado en un lugar por el que desfilaban muchos abrigos de pieles. Allí, en realidad, no hacía frío, pero era justo conceder al lujo el derecho de mostrar sus pieles al público, estas pieles que representaban un esfuerzo económico verdaderamente considerable. Cuatro mil duros de pieles para un abrigo es una buena cifra, y más si tenemos en cuenta que, con este dinero, podríamos instalar una estación para que no sufrieran frío algunos cientos de personas.

Mas las pieles de moda no representan lo que representaban las pieles para el hombre primitivo: una defensa contra las heladas. El hombre primitivo mataba un animal, se lo comía, y después, con la piel, se hacía un abrigo, y aunque es posible que en tiempo de la mujer cuaternaria también existiesen modas y vanidad, lo cierto es que, entonces, la fundamental finalidad de la piel era abrigarse. Ahora las mujeres, encerradas en pieles, van, de una safofación a otra, encerradas en un coche, sin que el aliento de la helada las haga estremecer sino unos segundos. Los guardarropas se indignan

un poco al advertir que ya ninguna mujer deposita en ellos la confianza de sus pieles, y luego, más tranquilos, entre la vulgaridad de cien abrigos masculinos, se entregan a la caricia de los recuerdos, cuando un solo abrigo de mujer les daba perfume para toda la noche.

En el ambiente cargado y cálido, bajo la fuerte luz de las arañas, pasan las mujeres abrumadas, más que por el peso de las pieles, por el peso de la vanidad, y yo, entonces, intento disculpar un poco en torno a la estética de las pieles. Quizá mi discurso quede turbado por la pasión, pues sobre mis ideas de hombre de mundo, pesan mis ideas de hombre enamorado de las selvas. Y no advierto, esta noche, que para que estas mujeres luzcan frívolamente sus abrigos, el negociante en pieles ha tenido que sacrificar a tres cuartas partes de los animales de una selva. Y si ha dejado la otra parte, no ha sido por piedad, sino por no acabar con su negocio en una sola temporada.

Así, en cada abrigo, palpita una tragedia, ante la que el lujo pasa indiferente, pues la caza de cada uno de estos animales representa, por lo menos, una traición, y no existe abrigo, por bello que sea, que pueda igualar la belleza de cualquiera de los animales, vivos y en libertad, de que está formado. No ya la de estos animales maravillosos que no pueden adquirir sino los millonarios, sino la de los mismos animales pacíficos, el ingenuo conejo y el gato familiar, que se destinan a las clases menos adineradas. Y eso que estos animales domésticos son unos terribles falsificadores. Pues a un gato, después de entregar su vida por la moda, tanto le da ser gato como nutria, topo o armiño.

En este punto he soñado con una metamorfosis admirable: que todas estas pieles volvieran, de repente, a la vida. Las mujeres se subirlan, entre grandes chillidos, a las sillas y mesas, horrorizadas de haber llevado sobre sí aquella multitud de pequeños monstruos, y entre la confusión pasaría inadvertida la risa del viejo guardarropa, para quien no hay secretos ni en las selvas, ni en los tejados.—F. DE C.

«Un día trabajaban algunos presos, Gio entre ellos, en un desmonte de Barclay Street, cuando acertó a pasar una mujer. Provocativa la mirada, semi cubierto el busto, con graciosa impudicia de incivilizada, pasó ornada de satén negro, la cabeza envuelta en soberbio turbante de seda oscura y con andar soberano. Al fijarse en uno de los presos hizo un movimiento brusco de retroceso y en sus ojos hubo reflejos de terror... La mujer era Koko. El preso, Gio...»

«Gio la había visto, y recuerdos de odio llenaron su débil cerebro. No tendría piedad para ella el día de la venganza. Y el instinto, lo único que en él dominaba, le hizo vislumbrar que aquel día estaba próximo. Brillaron sus ojos con destellos de fiereza.»

«Transcurrieron días y uno de éstos, la casualidad fué su cómplice.»

«Aquella tarde, el jefe Parquer quería brandy para contrarrestar el frío de la noche y mandó por él a Gio. Al llegar éste a la Water Street vio a la Reina Koko. Huyó como por ensalmo de su memoria el encargo de la botella de brandy para dar paso a la idea perversa de su feroz instinto. Como un tigre que tiene la presa segura, la siguió cautelosamente. Empezaba a declinar el sol. La Reina Koko iba a tomar su baño acostumbrado en la playa de Kru-town-by-River. Atravesaron la laguna en distintas canoas y en el camino arenoso de la orilla opuesta continuó la persecución.»

«Al llegar a la playa, la Reina Koko empezó a desnudarse. Cayeron los satines de su veste sobre la arena nacarada y quedó el cuerpo libre como una estatua de basalto.»

«Gio, entonces, sin palabras, contentando la respiración, la contempló, rebosante el corazón de odio salvaje; rechinando los dientes se preparaba a precipitarse sobre ella, cuando vio desconcertado que la Reina Koko desaparecía en las arenas movedizas de la playa de Kru-town-by-River, lanzando alaridos de terror y socorro, mientras el horizonte encendido iluminaba el paisaje con reflejos sangrientos.»

«Gio quedó anonadado; un destello de razón le hizo comprender que eran las terribles arenas movedizas, que absorben y sumergen inexorablemente cuanto se posa en ellas, las que habían ejecutado su venganza; horrorizado y a largas zancadas se alejó de aquel lugar maldito.»

«Pocos momentos después entregaba al mayor Parquer la botella de brandy...»

«Desde aquel día no hay quien se bañe en la playa de Kru-town-by-River, digo mal, sólo hay una persona y es la hija de la Reina Koko, pequeña pantera que dejará historia como su madre.»

Cuando llegamos al muelle de la Aduana hacia ya tiempo que la voz bronca del patrón se había extinguido.

La luna derramaba su luz desvaída sobre las aguas de la laguna.

ERNESTO M.^a DETHOREY

En el Consejo de ministros celebrado ayer se trataron los asuntos relativos a la felicitación regia a Beauguier y al nombramiento de alcaldes por R. O.

Respecto al primero el señor Pedregal ha manifestado que le han convencido las explicaciones que le ha dado el Presidente; y en cuanto al segundo se acordó nombrar los alcaldes de aquellas poblaciones donde dejarlo a los Ayuntamientos convertir a estos en armas contra el Gobierno.

VIDA INTERNACIONAL

¿El fascismo en América?

El Ku-Klux Klan, secta extraña, no puede todavía jactarse de tener la fuerza del fascismo, pero es, sin embargo, una organización ya importante, y que comienza a causar alguna inquietud a las autoridades del Estado de Luisiana y al mismo presidente Harding. En las últimas noticias de Washington vemos que el gobernador de Luisiana ha tenido una conferencia secreta con el presidente acerca del Ku-Klux Klan, y algunas personas, ávidas de noticias sensacionales, han propagado ya el rumor de que el presidente se propone enviar a aquel Estado las tropas federales, lo cual significaría una guerra civil.

Por qué organización es ésta del Ku-Klux Klan?

Fue fundada en los Estados del Sur después de la liberación de los negros. Era una unión de demócratas blancos, que no podían admitir la igualdad de razas. Los miembros del «Klan», enmascarados y con sayales blancos, jinetes sobre negras cabalgaduras, hacían la guerra a los negros, los apaleaban y los lynchaban. Luchaban también energicamente contra el casamiento entre negros y blancos. Esta organización no duró mucho.

El Ku-Klux Klan desapareció, y de nuevo pudieron los negros del Sur respirar libremente.

Pero de pronto, hace dos años aproximadamente el «Klan» resucitó, con la diferencia de que esta vez ya no era la guerra al negro su finalidad, sino que se proponía mas amplio objetivo. Sus miembros habían acordado la exclusividad del protestantismo en la República, declarando guerra a muerte a católicos e israelitas. Animables también el odio más enconado de los extranjeros, y habían enarbolado la famosa divisa de «América para los americanos».

Esta organización, que había nacido en Luisiana, se extendió rápidamente a los otros Estados, y una información ordenada por el Congreso probó que el «Klan» tenía partidarios entre los hombres de Estado, los diputados, los financieros y los obreros.

Durante las últimas elecciones, el poderío del «Klan» se hizo sentir muy visiblemente en Texas y en Luisiana. En este último Estado, la fuerza del Ku-Klux Klan parece ser omnipotente. La policía y las autoridades con sus vasallos, y las víctimas del «imperio invisible»—nombre que se da a sí mismo el «Klan»—no pueden encontrar defensa alguna contra esta temible organización. El Ku-Klux Klan mata y lyncha a sus enemigos con la misma facilidad e impunidad que lo hacia, hace cincuenta años, con los negros.

30 años atrás

16 Diciembre 1892.—Un periódico de esta capital dice que adelantan las obras en el interior de la Lonja, obras que tienen por objeto limpiar las bóvedas.

—Ha sido estrenado en nuestro coliseo el arreglo de la conocida novela de Onhet, «Felipe Derblay».

Efemérides mallorquinas

16 Diciembre 1786

Ahorcose a un hombre natural de Manacor, por haber muerto a su esposa en 27 de Septiembre de 1771.

Después de ejecutado se le cortó el brazo derecho y se colgó en la Puerta del Muelle.

EL DIA publica diariamente ocho páginas

FILARMÓNICA-CÍRCULO MALLORQUÍN

Conciertos

Si bien ha tardado algún tiempo en dar señales de vida este año la Sociedad Filarmónica, ha sido ello debido a la dificultad en poder combinar la venida de elementos de alto nivel artístico.

Los conciertos de este año tendrán lugar en los días 2, 3 y 4 del próximo mes de Enero, en el mismo local del año pasado.

Entre otros contratos de artistas que tiene en cartera la Filarmónica, figura, y es ya un hecho, el de la notable pianista Pura Lago. Esta distinguidísima artista, que cuenta con muchas amistades en nuestra sociedad, está recorriendo en triunfo las principales Capitales de Europa.

También es firme ya el contrato del notabilísimo Trio de Viena, considerado como una de las primeras entidades del mundo en su género. No se sabe aún exactamente la fecha en que podrá actuar en Palma dicho Trio. Esta fecha y la de los conciertos Pura Lago, se avisarán oportunamente.

A fin de evitar los inconvenientes que impidieron en estos últimos años, la venida a esta capital de la Orquesta Sinfónica de Madrid que dirige el eminente Arbós, podemos adelantar que la Filarmónica ha empezado ya sus gestiones para que podamos admirar y aplaudir una vez más, en la próxima primavera, la ciudad agrupación orquestal, que nos dará a conocer las más modernas manifestaciones del arte sinfónico, sin desear por ello la repetición de los clásicos consagrados.

Además de todo lo que antecede sigue la Filarmónica trabajando para contratar otras notables artistas y agrupaciones instrumentales.

EN INCA

Incendio en un pajar

Ayer se recibió en el Gobierno civil una comunicación de la guardia civil del puesto de Inca dando cuenta de que el martes de la presente semana estalló un incendio en el pajar de una casa sita en la calle de Serra de aquella ciudad.

El fuego se propagó a las habitaciones de dicha casa, quemándose una cama y varios objetos.

El incendio se supone fué casual, debido a alguna chispa desprendida de una luz con la que fué al pajar una mujer anciana.

Las pérdidas materiales ascienden a 250 pesetas.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Por no llevar farol

Por no llevar en el vehículo que guiaba el farol que ordena el Reglamento de policía y conservación de carreteras, la guardia civil del puesto de Andraitx ha denunciado al ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia a un individuo.

Pastoreo abusivo

En San Juan, la guardia civil ha denunciado a la correspondiente autoridad a un sujeto, por haber sido sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena, sin permiso para hacerlo.

Deportes

Los próximos encuentros locales

Para los días 24 y 25 del corriente y 31 y 1.º de Enero, la Real Sociedad Alfonso XIII tiene anunciados importantes encuentros con los equipos «Badalona F.C.» y «Levante» de Valencia.

Como que los únicos campeonatos regionales que han terminado su primera vuelta y sin protestas son los de Cataluña y Levante (región Norte) damos a continuación la clasificación de ambos donde podrá comprobarse el valor de los equipos que han de visitarnos y su clasificación actual.

Table with 2 columns: Team Name and Score. Includes Campeonato de Cataluña (Grupo B) and Campeonato Levante (Norte).

Tenemos noticias que los equipos en Palma se presentarán completos por lo que auguramos unas buenas tardes de foot-ball, y unos triunfos completos para los colores alfonosinos.

Después del triunfo del reserva del «Barcelona» equipo «As»

El resultado obtenido por el reserva del «Barcelona» es algo extraordinariamente sorprendente.

TEATRO BALEAR

Esta noche a las 8'45

DEBUT

Circo Ecuestre

12 - ATRACCIONES - 12

Una victoria de 7 a 1 sobre el «leader» del grupo B, nadie podía esperarla.

Es cierto que ya su victoria sobre el «Badalona» daba motivo a esperar que el encuentro de ayer contra el «Martinec» fuera refuendo y obligara al «once» de San Martín a emplearse a fondo, pero no era lógicamente concebible un «score» favorable al reserva y con un resultado tan desnivelado.

El hecho es tanto más sorprendente cuanto que los resultados del reserva barcelonista en el Campeonato han sido muy mediocres.

No cabe la menor duda de que la reaparición de Planas influyó en gran parte en el espléndido resultado obtenido por los vencedores.

Natación—Rademacher, vence en nado libre al campeón Heinrich

En una reunión internacional celebrada en Berlín, Rademacher, el popular record del mundo de los 200 y 400 ms. braza de pecho, ha batido en nado libre a H. Heinrich, de Leipzig, el campeón alemán de medio fondo.

Las distancias a recorrer fueron sobre 96 y 196 ms.; el tiempo empleado por Rademacher fué de 1 m. 2 s. 1 s. para los 96 ms. y de 2 m. 1 s. 4-5 para los 196; esos tiempos indican una proporción de 1: m. 5 s. para los 100 ms., si tomamos por comparación el empleado para los 96 ms.

El record nacional

El nadador sueco Ibolmston, batió en Centralbadet de Stokolmo, el record nacional, los 100 ms. sobre la espalda, rebajándolo en el buen tiempo de 1 m. 15-3-5.

Meeting internacional

En Stokolmo, celebróse un meeting internacional, en el curso del cual, el alemán H. Sommer de Colonia, ganó la carrera de 200 ms. braza de pecho en 2 m. 57 s. es decir, poco más que el record batido ha poco por Rademachers (2 minutos 54 s. 2-5).

En la misma reunión el equipo sueco compuesto por Cederblono, Holmston y Ame Borg fué batido por Sommer, Eituir y Luber en la carrera de veleros 3 más 50 cuatro nádos (braza, braza, espalda, libre).

El tiempo empleado por el vencedor es de 1 m. 30 s. 2-5.

Ciclismo.—Los seis días de Nueva York

En la sección telegráfica dimos cuenta oportunamente de los resultados de la gran carrera internacional de «Los seis días de Nueva York» los cuales hoy podemos ampliar.

He aquí la clasificación: 1.º Goulet-Belloni. 2.º Brocco-Corburi. 3.º Egg-Eaton (a una vuelta). Durante las 144 horas que duró la prueba, se cubrieron 2457 millas y 8 vueltas (son 3955 km. 506 m.) lo que representa un promedio de 27 kms. 465 metros por hora.

En el velódromo de Madison, no pudieron entrar miles de espectadores tal era la expectación despertada por tan interesante carrera.

El vencedor Alfredo Goulet con esta victoria son 11 carreras que gana de esta índole.

PARA LOS MUSICOS

Concurso Eusebio Patxot

Hemos recibido un ejemplar del cartel que a los compositores y musicógrafos dirige el «Orfeo Catalá», que se asocia con ello al deseo de don Rafael Patxot i Jubert, que ha querido honrar con la creación de varios premios musicales a la memoria de su padre el pianista ampurdanés Eusebio Patxot i Llagustera, fallecido en San Felú de Guixols, su ciudad natal, en 1893.

El mencionado cartel dice así: I. Premi de 2,000 pesetas a la més important col·lecció, tant en quantitat com en qualitat, d'obres antigues (vocals, instrumentals o mixtes) d'autors de terres de llengua catalana (Catalunya, Balears, Valencia, Rosselló, etc.) anteriors a l'any 1650, no publicades en notació moderna.

Cada col·lecció haurá d'anar acompanyada de dades relatives als originals transcrits (lloc on és troben, descripció dels originals, data d'impressió i lloc si es tracta d'originals impresos, dades biogrífiques dels autors si són poc o gens coneguts i si s'en poder haver, etc.), i d'una fotografia d'una de les pàgines de música de cada original. Si es tracta d'impresos, deurá també acompanyar-se fotografia de la portada.

II. Premi de 1,000 pessetes (extraordinari per no haver-se adjudicat en el Concurs anterior), al mellor Poema coral a veus soles, sobre text catalá.

Els compositors que concorrin al tema II del present Concurs han d'ésser de terres de llengua catalana (Catalunya, Balears, València, Rosselló, etc.), o han de tenir, quant menys, deu anys de residén-

cia en alguna de les encontrades on es parla la llengua nostra. «L'Orfeo Catalá» podrá exigir dels autors premials la documentació necessària per a justificar aquesta condició.

El concursants al tema I no és obligatori el que siguin de naturalesa catalana. Les composicions no hauran d'ésser escrites de mà dels mateixos autors, sinó de copista, procurant en elles la major claretat.

Al publicar-se alguna de les composicions premiades, será obligatori estampar, en el lloc més oscient, que l'obra ha estat premiada en el Concurs Eusebi Patxot i Llagustera, devent així mateix precís l'any corresponent.

En Rafael Patxot i Jubert es reserva el dret de publicar aquelles composicions premiades que bé li sembli, retinent del producte de la llur venda les despeses de publicació i deixant a benefici dels autors els rendiments successius.

«L'Orfeo Catalá» es reserva el dret de fer executar, sempre que vulgui, los composicions premiades, els manuscrit de les quals passaran a formar part del seu Arxiu-Biblioteca i en cap cas podran sortir-ne. Si l'autor d'alguna de les obres premiades ne desitja còpia, «L'Orfeo Catalá» la tará treure, essent-ne la despesa a càrrec de l'autor.

La propietat de les obres premiades queda a favor de llurs autors.

Es potestatiu del Jurat el deixar d'adjudicar el premi, en tot o en part, per raó del magre valer de les obres presentades.

Les composicions, s'enlvaran a «L'Orfeo Catalá» (carrer Alt de Sant Pere, 13) a nom de Joan calvat, secretari dels Concursos Eusebi Patxot i Llagustera, i cada una d'elles portará un lema. Les que obtingan el lema II haurán d'ésser rigorosament inédites.

Terme d'admissió: Fins per tot el dia 15 d'agost de 1923.

El veredict del Jurat es farà públic el dia 1 de desembre de 1923.

Per a conèixer els autors premials quan es publiqui el veredict del Jurat, aquest demanará l'envi d'uns quants compassos de la composició premiada acompanyats del nom i residència del guanyador del premi. Els autors premials serán degudament convocats a recollir els premis en una data compresa dintre dels tres mesos següents a la publicació del veredict. Els compositors que, en circumstàncies normals i havent estat convocats per tres vegades no es presentin a recollir els premis dintre els tres mesos senyalats, s'entendrà que renuncien als drets llurs.

Les obres no premiades es retornaran a llurs autors durant els tres mesos següents a la publicació del veredict, mitjançant la presentació del lema i els sis primers compassos. Les que no es retirin durant dit terme, «L'Orfeo Catalá» es desenten del compromís de guardar-les.

Formen el Jurat els mestres següents: Lluís Millet (designat per «L'Orfeo Catalá»),—Lluís Romeu, prevere (designat per En Rafael Patxot i Jubert).—Antoni Nicolau (designat per l'Escola Municipal de Música).

Audiencia

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Pedro Miguel Marroig sobre hurto y por ella se condena a dicho procesado a la pena de ciento veinticinco pesetas de multa y pago de costas.

Suspensión

Por enfermedad del procesado tuvo que suspenderse ayer la celebración del juicio oral de la causa instruida contra Cayetano Piña Tarongi, sobre estafa.

En consecuencia se hará un nuevo señalamiento.

Religiosas

Día 16.—Santa Adelaida, emperatriz. Fué esta santa, hija de Rodulfo, rey de Borgoña, a quien dejó por su muerte, acaecida en el año 937, de solo seis años de edad.

A los 16 años se casó con Lotario, rey de Italia. La muerte del marido de nuestra santa, la dejó viuda y joven, y desprendiéndose enteramente su corazón del mundo, se dedicó a las prácticas de piedad, que desde su infancia habían sido objeto de sus inclinaciones.

Berenguer III, que había sido siempre enemigo declarado de la familia de su antecesor, puso a Adelaida en una prisión, donde padeció los mayores tormentos y penalidades. Al fin halló medio de escaparse y huyó hacia Alemania.

En el último año de su vida hizo un viaje a Borgoña, a reconciliar con Rodulfo su sobrino los vasallos de aquellos dominios, y murió en el camino, en Alsacia, en el año 999.

Su nombre es horado en calendarios de varias iglesias de Alemania; una porción

GRAN DEPÓSITO DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS

DE JOSÉ PUNCERNAU VILADOT VENTAS al POR MAYOR y DETALL

Me es grato comunicar al público en general haber establecido la venta al detall a los mismos precios del por mayor.

GRANDES EXISTENCIAS

en Pañería, Lanería, Mantonería, Pañolería de lana, algodón y seda. Mantas para viaje de lana y algodón. Tejidos, Estampados, Géneros blancos, Sábanas, Victorias, Nansús, Organdis, Cambray, Madapolanes, Suaves, Curados, Géneros de punto en todas sus calidades.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR ESTOS ALMACENES

CASA DE CONFIANZA

Precio fijo Ventas al contado 125 - SAN MIGUEL - 125

RESTAURANT

Restaurant de la Gran Fonda EL PERÚ

DE LA GRAN FONDA

Cubiertos desde 3 pesetas

EXPLÉNDIDAS HABITACIONES

Ventilación :: Capacidad :: Higiene

EL PERÚ

Plaza de Palou y Coll y Santo Espiritu

de sus reliquias se conserva en una costosa urna del tesoro de reliquias de Hannover.

Cuarenta Horas

Continúan en la Concepción, a su Titular.

Exposición y Misa a las seis y cuarto de la mañana.

Por la tarde, a las seis y media, Rosario, meditación, Coronita cantada y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

La Novena de Belén, empezará en las iglesias siguientes: —En Santa Eulalia, al anochecer con exposición y cánticos.

—En San Jaime, al anochecer después del Rosario con meditación.

—En San Francisco, durante la misa de cinco y media y a las once y cuarto con exposición del Santísimo.

—En los SS. CC., por la tarde después del Rosario.

—En San Felipe Neri, por la tarde con meditación.

—En las Capuchinas, por la tarde, a las cinco y cuarto, Rosario y Novena con sermón por el Rdo. P. Gabriel de Tarragona, Capuchino.

—En Santa Magdalena, por la mañana a las siete y media con misa.

El homenaje a Juan Alcover

Continuación de la lista de suscripciones abierta en la Diputación provincial. Suma anterior, pesetas 9.911'25.

Sociedad La Protectora, 36'50 pesetas; el Ayuntamiento de Deyá, 20; Ayuntamiento de Villafranca, 25; Ayuntamiento de Llubi, 100; Ayuntamiento Algaida 50; sociedad «La Iberia», 10; Compañía de Ferro-carriles de Mallorca, 250; Excelentísimo señor don Rafael Alvarez Serreix, 15.

Suscripción de Costitx

El Ayuntamiento de Costitx, 20 pesetas; don Pedro Arom, alcalde, 1; don Juan Arom Munar, concejal, 1; don Andrés Fiol Ferragut, id., 1; don Nadal Horrach, Perelló, 1; don Nadal Campaner Horrach, 1; don Julián Munar, 1; don José Vallespir Riutort, 1; don Antonio Amengual Oliver, 1; don Rafael Vallerpir Riutort, 1; don Miguel Cardell Amengual, propietario, 1; don Jaime Arom Munar, 1; don Juan Gual Siquier, Cura Párroco, 1; don Juan Fiol Moragues, Vicario, 1; don Juan Vallespir Serra, Juez municipal, 1; don Bartolomé Cardell Amengual, secretario, 1.

Suscripción de Porreres

El Ayuntamiento de Porreres 100 pesetas; don Antonio Frau Mora, Alcalde 10; don Gabriel Barceló Mora, primer teniente 10; don Jaime Vaquer Bonet, 2.º id. 5; don Juan Mora Fernando, concejal 5; don Bernardino Bou Sala, 5; don Mateo Sastre Ferrando, 5; don Andrés Nicolau Mora 3; don Salvador Soler Soler 2; don Miguel Picornell Meliá 2; don Antonio Font Rosselló 2; don Andrés Nicolau Meliá 2; don Bartolomé Ballester Meliá 2; don Antonio Sastre Mora, secretario 5; don Rafael Rosselló Nicolau, Oficial de Secretaría 1; don Tomás Bordoy Sitjar, Juez municipal 5 y don Jacinto Frau Rosselló, Secretario Juzgado 2.

Circolo Agrícola Recreativo 25; don Mateo Escarrer Sitjar, 25; don Francisco Mora Escarrer 15; don Juan Barceló Moná 12; don Antonio Nicolau Coll 2; don Juan Guasp Ribas 2; don Bartolomé Ribas Borrás 2; don Mito Salar Catany 2; don Sebastián Meliá Juan 2; don José Cayá Bauzá 5; don Miguel Cardell Bosch 5; don Nadal Meliá Juan 4; don Juan Barceló Frau 2; don Lorenzo Ramón Catalá 2; don Miguel Frau Barceló 1; don Gregorio Barceló Pastor 2; don Juan Servera Mora 5; don Gregorio Barceló Sastre 2; don Miguel Soler Sala 1; don Rafael Rosselló Beltrán 1; don Pedro Mora Gomila 2'50; don Cristóbal Mora Mulet 2'50; don José Mas Picornell 2'50; don Juan Soler Bausá 2; don Miguel Escaner Mora 2; don Francisco Sastre Escaner 1; don Miguel Oliver Mora 1.

Total ptas. 10.049'25.

(Continuará)

NO COMPRAR VASOS PLATOS NI TAZAS SIN ANTES VISITAR LA CARTUJA PRECIOS COMO NADIE

Aparatos y Arañas Expléndido surtido EL AGUILA — San Nicolás, 7 - Palma

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

La cuestión de Marruecos

El Vizconde de Eza y Augusto Vivero

Madrid 15 a las 22.—En un artículo que publica «El Imparcial» el Vizconde de Eza refuta alguno de los cargos que en sus artículos acerca del desastre de Julio, ha formulado el periodista don Augusto Vivero.

El personal del «Princesa de Asturias» recompensado

Madrid 15 a las 22.—La «Gaceta» publica un Real decreto concediendo recompensas por hechos realizados en la campaña de Marruecos al personal del crucero «Princesa de Asturias».

Burguete ha salido de Tetuán para Madrid

Madrid 15 a las 23.—Un telegrama de Tetuán participa que el general Burguete ha salido para la península acompañado de sus ayudantes.

Fué despedido en Tetuán por el secretario del alto comisario señor López Ferrer y por muchos jefes y oficiales.

Sin novedad

Madrid 15 a las 24.—El parte oficial recibido por el ministerio de la Guerra dice que se continúa sin novedad en todo el territorio de Marruecos.

El Rey y Berenguer

Lo que dice «A B C»

Madrid 14 a las 20.—El «A B C» se ocupa de los comentarios que se siguen haciendo al rededor de la visita que hizo al general Berenguer un ayudante del Rey con motivo de la fiesta onomástica del ex alto comisario.

Dice «A B C» que los aludidos comentarios maliciosos son una demostración de inequidad y brutal intolerancia, de quienes acuden a explotar el candor del público en la cuestión de las responsabilidades convirtiéndola en una mascarada que empieza a indignar a mucha gente.

La asamblea maurista

Maura alude a las divergencias entre los mauristas

Madrid 14 a las 20.—Al recibir al señor Maura a los asambleístas les manifestó que, aunque su situación en política era muy especial, no faltaría su cooperación en ningún momento a las organizaciones que se inspiran en sus doctrinas.

Afirmó que aplaudía sin reservas todo lo tratado y resuelto por la asamblea del partido y añadió que, si bien su situación actual difiere mucho de la de los componentes de la asamblea, se encontrarán alguna vez puesto que llevan la misma dirección.

Discurso de Goicoechea.—Expresa sus deseos de llegar a una identificación.—Replica Maura

El señor Goicoechea en nombre de los asambleístas, pronunció un discurso expresando el deseo de los mauristas de llegar a una absoluta identificación espiritual.

El señor Maura contestó:—Creo que esta identificación no ha de faltar porque verdaderamente da pena la contemplación del panorama político.

Para la inauguración de un centro maurista

Los asambleístas salieron satisfechos de su visita.

Los asambleístas invitan al señor Maura a presidir la inauguración del Centro maurista del Barrio de Buenavista.

El señor Maura respondió:—Iré y dirigí la palabra a los asistentes al acto.

Política

Los agregados militares de las embajadas extranjeras

Madrid, 14 a las 20.—El ministro de la Guerra, al regresar al Consejo de Estado,

recibió a los agregados militares de las embajadas extranjeras.

El asunto de Millán Astray

Madrid, 14 a las 20.—El ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora, al recibir a los informadores les desmintió la noticia que publica «A B C» de que haya retirado la petición hecha por Millán Astray para obtener el retiro.

Este es un asunto—dijo el señor Alcalá Zamora—que fué ya substanciado en tiempos del señor Sánchez Guerra.

¿Millán Astray al extranjero?

Madrid, 14 a las 20.—El periódico «A B C» dice que el teniente coronel señor Millán Astray saldrá en breve para el extranjero como agregado militar a una de nuestras embajadas.

El personal de Instrucción Pública

Madrid, 14 a las 20.—El subsecretario de Instrucción Pública al recibir a los periodistas les dijo que se ocupaba de la reorganización del personal subalterno de su departamento, pues el ministerio de Instrucción Pública es el único que no tiene todavía escalafón.

La Academia de Jurisprudencia.—Sesión inaugural del curso

Madrid, 15 a las 21.—La Academia de Jurisprudencia celebrará la sesión inaugural del curso el próximo domingo.

El señor Bergamín leerá un discurso inaugural tratando de las responsabilidades de los ministros en nuestro régimen constitucional.

El secretario general de la Academia don Francisco Soler hará un resumen crítico de los actos realizados por la misma durante el curso pasado.

Lo que dice el subsecretario de Gobernación

Madrid, 15 a las 22.—El subsecretario de Gobernación señor Guillón, al recibir este mediodía a los periodistas les dijo que los nombramientos de gobernador de Barcelona y Alcalde de Madrid serían conocidos después del Consejo de Ministros.

Confirmó, por último, que el Rey saldrá mañana para Almería acompañado del ministro de la Guerra, para asistir al acto de imposición de la medalla militar a la bandera del regimiento de la Corona.

El decreto de suspensión de Cortes

Madrid, 15 a las 22.—La «Gaceta» publica el Real decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

Manifestaciones del subsecretario de la presidencia

Madrid 15 a las 22.—El subsecretario de la presidencia recibió a los periodistas en ausencia del Marqués de Alhucemas.

Dijo que el presidente del Consejo había recibido las visitas del ministro de Portugal en España, del Marqués de Orléans y los gobernadores de Valencia, Málaga, Pontevedra y Guipuzcoa.

Añadió que los Reyes marcharon esta mañana a su finca de Layos (Toledo) en donde piensan pasar el día.

También comunicó que el Marqués de Alhucemas se hallaba en el acto de la toma de posesión de la presidencia del Consejo de Estado de que tiene que hacerse cargo el señor Villanueva.

Agregó que luego el presidente del Consejo iría a cumplimentar a las infantas doña Isabel y doña Paz.

Por último manifestó que esta tarde, a las cinco y media, se celebraría Consejo de Ministros.

El gobernador de Barcelona don Salvador Raventós

Madrid, 15 a las 23.—Mañana el Rey firmará el decreto nombrando gobernador de Barcelona a don Salvador Raventós.

Este conferenciará con el marqués de Alhucemas, con los ministros de Gobernación y Trabajo y con los jefes de grupos políticos.

Y seguidamente marchará a Barcelona para tomar posesión de su cargo.

El conde de Colomí a Barcelona

Madrid 15, a las 23.—Mañana saldrá para Barcelona el conde de Colomí para asistir en representación de Sevilla al

congreso del comercio que se celebrará en Barcelona.

Antes de salir ha visitado al jefe del Gobierno para darle cuenta de los asuntos de la Exposición ibero-americana de Sevilla.

La sanción regia

Madrid 15 a las 24.—La Mesa del Senado someterá mañana a la sanción regia las últimas leyes.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 15 a las 24'00

Interior contado.	71'00
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p.	96'00
Amortizable 4 p.	00'00
Acciones Banco de España.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	236'00
Exterior.	86'35
Español crédito.	00'00
Francos.	49'75
Libras.	20'56
Rio de la plata.	232'00
Cedulas Hipotecarias.	90'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	102'80

Barcelona 15 a las 24'00

Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Nortes.	70'45
Alicantes.	70'25
Coloniales.	00'00
Filipinas.	00'00
Andaluces.	56'80
Orenses.	17'50
Rio de la plata.	00'00
Francos.	46'80
Libras.	29'61
Dollars.	6'37
Liras.	32'35
Marcos.	0'13
Francos Suizos.	00'00
Francos Belgas.	00'00
Coronas.	0'01
Argentinas.	0'00

Noticias generales

Acuerdo de las organizaciones comunistas

Bilbao 15.—Ha sido muy comentado el acuerdo tomado por las organizaciones comunistas de abandonar la Unión General de Trabajadores para ingresar en la Unión Nacional del Trabajo.

El señor Pérez y Solís ha declarado que el acuerdo obedece al hecho de expulsar de su seno a los comunistas de organizaciones que con ellos no solidarizan y visto por muchos tranviarios parados que quienes les aconsejan persistir en el paro no buscan una solución decorosa al conflicto, solicitan reingresar en la Compañía de Tranvías, habiéndolo hecho ya unos treinta.

La Comisaría general de Vigilancia de Madrid

Madrid 14 a las 20.—Según parece se llevan a cabo gestiones para que vuelva a ocupar la Comisaría general de Vigilancia señor Manresa, al cual se envió a Canarias durante la jefatura del señor Millán de Priego.

También se dice que el actual Comisario general señor Montero Riquelme tiene pedida la excedencia de policía para dedicarse de lleno a la política.

Se añade que luego presentará su candidatura para un distrito de Galicia en las próximas elecciones de diputados a Cortes.

El jefe de la brigada de investigación criminal

Madrid 14 a las 20.—Ha salido de Zaragoza para posesionarse del cargo de Inspector jefe de la brigada de investigación criminal el comisario señor Fernández Luna.

Villanueva a Barcelona

Madrid 15 a las 23.—En el expreso ha salido para Barcelona el señor Villanueva para asistir a la boda de un hijo suyo.

Permanecerá allí hasta el lunes.

La exhibición de cuadros plásticos.—Gran escándalo

Huelva 15.—Por orden del Gobernador se suspendió un espectáculo de cuadros plásticos que debía celebrarse en el «Teatro Mora».

Una «troupe» de artistas vienesas debían presentarse desnudas.

El público protestó de la suspensión, rompiendo las butacas y apedreando el edificio del teatro.

A la salida intervino la fuerza, dando varias cargas y resultando algunos expectadores contusos.

El Gobernador ha impuesto una multa de 500 pesetas al dueño del teatro.

Nuevo obispo de Canarias

Madrid 15 a las 22.—La «Gaceta» publica un Real decreto nombrando obispo de Canarias al doctor don Miguel Serra.

Los futuros oficiales del ejército

Madrid 15 a las 23.—Ha visitado al ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora una comisión de padres de alumnos de las Academias militares interesándose para que se celebren exámenes extraordinarios para los alumnos que van a repetir el curso por haberseles suspendido.

La oficina internacional de higiene pública

Madrid 15, a las 22.—El Gobierno de Checoslovaquia se ha adherido al acuerdo de creación de una oficina internacional de higiene pública.

Del Extranjero

La Conferencia de La Haya

Una resolución del delegado alemán.—El delegado español

La Haya 15.—El delegado alemán en la Conferencia de la paz presentó una resolución invitando a todos los sindicatos a que se preparen desde ahora especialmente en su aspecto financiero.

En la mentada resolución pide además que las fábricas de armas y municiones sean convertidas en fábricas productivas.

El delegado español en la conferencia señor Largo Caballero protestó de la negativa de Holanda de aceptar la delegación española y protestó también de la guerra de Marruecos sostenida por España.

Yugoeslavia

Mr. Patchitch declina el Poder

Belgrado 15.—En la sesión celebrada por el partido radical los reunidos juzgaron no poder aceptar la colaboración del partido democrata cuya política no está bien definida.

En su consecuencia Patchitch que había sido encargado para formar ministerio ha comunicado al Rey la renuncia de esta misión.

Rumania

La delimitación de fronteras

Bukarest 15.—La comisión rumana y yugoeslava ha terminado los trabajos de delimitación provisional de la frontera hasta el Danubio.

Algunas cuestiones que quedan en litigio serán restituidas por la comisión militar designada por la Conferencia de Embajadores.

Italia

Palabras de Mussolini.—Una amnistía

Roma 15.—Mussolini ha declarado en Consejo de ministros que la conferencia de Londres no ha dado los resultados que se esperaba por falta de preparación.

Ha manifestado igualmente que no irá a la reunión aliada que se celebrará en París el día 2 de enero si antes no se efectúa una seria preparación diplomática.

En el mismo Consejo se aprobó una amnistía cuyo detalle será publicado antes de Navidad.

Estados Unidos

El problema de las reparaciones.—Declaraciones de Harding

Washington, 15.—El Presidente Harding ha declarado que los Estados Unidos

El clero español y los hambrientos rusos

Madrid 15 a las 24.—En el Palacio de la Nunciatura se han reunido los párrocos para tratar de la organización de los trabajos para secundar la iniciativa del Sumo Pontífice a favor de los famélicos rusos.

Asistió a la reunión, presidiéndola, monseñor Tedeschini.

Se expuso el plan a realizar, tratándolo largamente.

Se desiste de un nombramiento

Madrid 15 a las 24.—A consecuencia de haber surgido dificultades a última hora se desistió de nombrar gobernador del Banco de España.

La presidencia del Consejo Superior Bancario

Madrid 15 a las 24.—Según se dice será nombrado presidente del Consejo Superior Bancario el señor Alvarado.

Para una aproximación ibérica

Madrid 15 a las 24.—La Cámara de Comercio ha dirigido una instancia al ministro de Trabajo demandando el estrechamiento de las relaciones con Portugal, y que los tratados con dicha nación comprendan el aspecto económico, artístico y científico.

se proponen prestar ayuda y fuerza moral a la solución del problema de las reparaciones y que la Conferencia de las Naciones, análoga a la de Washington, facilitara esta solución.

Esta declaración se interpreta en el sentido de que los Estados Unidos están dispuestos a tomar parte activa en un consorcio de seis naciones.

Acuerdos de la Comisión de Créditos de la Cámara de Representantes

Washington, 15.—La Comisión de Créditos de la Cámara de representantes se ha ocupado del presupuesto naval de los Estados Unidos y acordó pedir al Presidente Mr. Harding que negocie con Inglaterra, Francia, Italia y el Japón el acuerdo encaminado a restringir toda clase de armamentos.

La Comisión acordó seguidamente un crédito de catorce millones de dólares que son necesarios para terminar los cincuenta y seis navíos de guerra propuestos por el pacto de Washington.

Choque de vapores

Nueva York, 15.—Durante una tormenta de nieve, el vapor «México» ha chocado en la bahía de Lawer con el vapor de la Canadiense «Hamilton».

El vapor «México» ha pedido auxilio por tener una vía de agua, diciendo que se estaba hundiendo rápidamente y que conducía 119 pasajeros.

Para tratar de la situación económica de Europa

Washington 15.—El presidente Harding se propone convocar a las naciones aliadas asociadas, a la próxima conferencia para tratar de la situación financiera de Europa.

Dicha conferencia es probable que se celebre dentro de cinco o seis semanas.

Alemania

Aumento de sueldo a los funcionarios públicos

Berlin, 15.—A partir del mes actual se aumentarán en un 44 por 100 los sueldos de los funcionarios públicos.

El regreso de Mr. Bergmann

Berlin, 15.—Hoy debe regresar el ministro Mr. Bergmann, cuyo informe sobre las gestiones efectuadas en Londres servirán de base para la elaboración de nuevas proposiciones.

Francia

Un match entre Siki y Carpentier

París, 15.—El boxeador Battling Siki ha firmado un contrato para un match con Carpentier, a beneficio de los laboratorios científicos de esta capital.

En el texto de dicho contrato declara Battling Siki que la fecha del match será

fijada más adelante, pero deberá estar comprendida entre el 15 de Febrero y el 15 de Marzo del año próximo.

El match será a 2 rounds de tres minutos, con guantes de tres onzas.

Batling Siki luchará por honor, sin premio ni remuneración de ninguna clase.

La ex reina a Londres

Paris 15.—La ex reina Amelia de Portugal ha salido para Londres.

El tratado de Washington

Paris 15.—El ministro de Marina ha declarado en la Cámara de los diputados que a mediados de enero se procederá a la ratificación del tratado de Washington.

La Conferencia de Bruselas

La prensa francesa comenta la suspensión de las conversaciones previas

Paris 15.—La prensa francesa de esta capital, hablando de la Conferencia de Bruselas comenta la suspensión de las conversaciones previas en Londres.

«Le Figaro» escribe: «Se aconseja por unos y por otros prudencia el Gobierno».

Se teme se nos lance a alguna aventura.

Oyendo a algunos diputados, se tiene la impresión de que hay un impulsivo al frente del Gobierno y que debemos temer todo de su turbulencia.

Oyéndoles mejor, se asegura que pedirán al Gobierno energía inmediata cuando éste tenía las manos ligadas, mientras que ahora, que puede moverse, levantan ante él un muro de objeciones y advertencias.

«L'Avenir» dice: Francia está tranquila, tan tranquila como puede estar.

Se preparan acontecimientos que añadirán tal vez páginas de agitación a nuestra historia.

Se esperan tanto ventajas ciertas como posibles peligros, y nada se hará en apresurarlo ni en retrasarlo.

Se acusa a la República de haber ligado las manos a sus jefes políticos, con objeto de impedirles su acción.

Esto es pueril, pues Francia les dá su confianza y les seguirá.

Está tranquila, porque se la puede gobernar con buen sentido.

Rusia

La salud de Lenin

Londres 15.—Comunican de Riga al periódico «The Times» que según informaciones de Moscon, la salud de Lenin está de nuevo comprometida.

El dictador ruso se ve obligado a reducir considerablemente sus horas de trabajo y a descansar la mayor parte del día. Tose, sufre crisis de amnesia y delirios frecuentes.

Nuevo papel moneda

Moscou 15.—En breve se lanzará a la circulación un nuevo billete de un rublo efectivo que valdrá un millón de rublos actuales.

Polonia

Entrega de poderes

Varsovia 15.—Se ha celebrado la ceremonia de la entrega de poderes al nuevo Presidente de la República.

Terminada la ceremonia el Presidente del Consejo ha puesto su dimisión en manos de Mr. Narutowicz.

Irlanda

Encuentro entre nacionales e ingleses

Dublín 15.—Las tropas nacionales han tenido un encuentro con los irregulares.

Estos han tenido tres muertos y once prisioneros.

La Conferencia de Lausanne

El problema de las minorías

Lausanne 15.—La primera comisión continuó la discusión relativa al problema de las minorías.

Ismed Bajá contestó a Lord Curzon y explicó la actitud de Turquía.

Lord Curzon tomó nota del espíritu conciliador de Ismed Bajá, adhiriéndose los delegados francés e italiano.

Venizelos precisó el criterio del Gobierno griego sobre el problema.

¿Cuándo se firmará el tratado de paz?

Lausanne 14.—Si no surgen imprevistas dificultades se calcula que el tratado de paz podrá ser firmado a mediados de enero.

La cuestión de los petróleos

Lausanne 6.—Después de haberse firmado el tratado de paz será discutida entre Inglaterra y Turquía la cuestión de los petróleos de Mossul.

LORYC

Casi nuevo color cereza todo equipado vendido barato. Informes y pruebas—A. BIBILONI

Vendo barato

Máquina de escribir sistema WOODSTOCK Informes: Agencia Anuncios, Sintax, 16.

Se alquila

Despacho en punto céntrico. Informes: San Bartolomé, 21. Sr. Pou. De 9 a 1

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

Línea de Santanyí

El día 22 del corriente, a las once horas, tendrá lugar en las Oficinas de esta Compañía, con arreglo a lo estipulado en la escritura de emisión de 7 de Septiembre de 1914, el sorteo anual de las Obligaciones del ferrocarril estratégico de Palma a Santanyí que deben ser amortizadas en 1.º de Enero próximo, a cuyo acto pueden asistir los Sres. Tenedores de Obligaciones que así lo estimen conveniente.

Palma 11 de Diciembre de 1922.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Sebastián Felis.

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas, sólo por la ínfima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

CINE MODERNO

EN PALMA Hoy a las 5 y media En Sta. Catalina

Exito del fotodrama en 4 partes

El misterioso Dr. Wang

creación de Sessue Hayakawa y Bessie Love. Y tercer tomo de

La hija de la injusticiada

(L'AIGLONNE)

Mañana, gran matinal: «Nuevo Fantomas» y «L'aiglone»

A LAS 8 Y MEDIA

Exito extraordinario de la cinta

El último robo

por Tom Moore.

Y la cómica

AMOR Y ALFALFA

Mañana: «Reinecita» con Shirley Masson.

¿Conoce V. la leche condensada marca

EL PAGES?

Debe exigirla por ser la más nutritiva y de esmerada fabricación.

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS

HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de Paris Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato Tratamiento moderno de la SIFILIS

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101

(Entre Estaciones y Teatro Balear — Teléfono 357)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6. — DOMINGOS: de 9 a 12.

ESPECIAL de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

Revista de Prensa

Para discernir las causas

De un artículo de Augusto Vivero en «El Imparcial».

«Consta del resumen hecho por el señor Picasso de su expediente, que con las limitaciones que le impuso el señor La Cierva, «se sustraía a su conocimiento la investigación de las causas primordiales de la catástrofe».

Y en el «Diario de las Sesiones del Congreso» correspondiente al 11 de Julio de 1922 hállase una carta de don Juan Picasso a don Juan de La Cierva, escrita a los veinte días de nombrado juez instructor, y que expresa: «Desde luego, ratifico que nunca entró en mi ánimo involucrar en las actuaciones al Alto Mando, por prestigio del mismo, por deber de justicia y por respetuoso afecto; pues si de algo tengo que tildarle, en mi opinión, es de condescendencia con respecto a la Autoridad de este territorio, y POR ESO he tomado como punto de partida de mis indagaciones el suceso lamentable y significativo de Monte Abarán».

«Por eso» y por aquellas otras cortapisas es notorio, pues, que no basta el expediente Picasso para conocer las causas primordiales del derribamiento.

Son de dos clases las culpas originarias de lo sucedido, unas, militares; otras, políticas. Para depurar las primeras, el Consejo Supremo de Guerra y Marina—digno de plácemes—abrió sumaria contra el general en jefe del ejército vencido, y en virtud de los pormenores acopiados, pide a la Alta Cámara suplicatorio contra el señor Berenguer, responsable por las Ordenanzas, por el Código de Justicia militar y por el reglamento de campaña.

Para discernir las culpas políticas, ¿qué se ha hecho? Hasta hoy, reducirse al expediente Picasso, donde no constan, donde es inútil buscarlas, ya que don Juan Picasso comenzó su obra creyendo ser causa de todo una «condescendencia» del general en jefe para con el comandante general de Melilla, y muy luego le fué prohibido por el señor La Cierva inquirir otros hechos «que los realizados por los jefes, oficiales y tropa».

¿Qué camino queda? Irse al Senado con una acusación, conforme quiere el señor Maura? Ello sería ilógico. La acusación ha de ser fundada, y ¿cómo fundarla en un expediente del cual se excluyeron «las causas primordiales de la catástrofe»? Si la lógica sirve de algo, lo imprescindible es completar el expediente, tomando por principio los vislumbres de responsabilidad «primordial» que aporta.

El hecho de que los ofrezca, pese a los prejuicios y limitaciones sobredichos, anuncia ser necesaria la ampliación. Ningún precepto legislativo lo estorba. Ni siquiera se opone el estar pendiente un suplicatorio contra don Dámaso Berenguer. La ley de 9 de febrero de 1912 sólo prescribe que mientras el Senado o

el Congreso no resuelvan sobre la autorización pedida, se suspenderán las diligencias de las causas», pero sólo en orden «a aquellas que afecten al senador o diputado a quien se refiera la autorización solicitada». Lo único impropio por ahora, es la causa contra el general en jefe.

El crédito a la inteligencia

De un editorial de «El Sol»: «Al mismo tiempo que la Cámara francesa discutía el presupuesto de Instrucción pública, un joven estudiante de Medicina, agotado por las privaciones, caía muerto de hambre en una calle de Paris. Este accidente no ha pasado inadvertido a la sensibilidad francesa. El estudiante fué enterrado con bellos discursos, como si hubiese muerto en las trincheras, y los diputados franceses han descubierto de este modo uno de los defectos capitales del sistema de enseñanza, que es su carestía.

Un diputado, M. Herriot, calcula que los gastos mensuales mínimos de un estudiante de Facultad apartado de su familia no pueden ser evaluados en menos de 600 francos mensuales, sin contar libros, matriculas y derechos de examen. Muchos estudiantes franceses se ven obligados a buscarse ocupaciones que suplan buena parte de sus gastos; unos son repelidores; otros, secretarios, y de la información practicada resulta que muchos ejercen en sus horas libres oficio de camareros de café y conductores de automóviles de punto.

El estudiante español no se encuentra en tan desesperada situación; pero si puede afirmarse que la carga pecuniaria que impone la educación en una Universidad a los estudiantes forasteros es superior a los medios de las familias de nuestra pequeña burguesía.

En Francia se ha notado en estos últimos años la despoblación gradual de las Universidades, y un diputado se admiraba de que no hayan quedado completamente desiertas. Si no ha ocurrido así se debe, indudablemente, al recurso de esos edificios supletorios.

Carecemos en este momento de datos acerca de la concurrencia a las Universidades españolas en los últimos años; pero sospechamos que en los próximos la crisis económica puede producir iguales consecuencias.

Inmediatamente, la Cámara francesa se ha ocupado de procurar el remedio mediante alojamientos cómodos y baratos y restaurantes cooperativos para los estudiantes y disminución del importe de las matriculas.

Pero esta reforma parece insuficiente; se necesita, además, conceder un crédito a la inteligencia.

El trabajador intelectual, se ha dicho

en la Cámara francesa, es un productor que explota un fondo compuesto por su talento, su ciencia, sus conocimientos técnicos; por tanto, el Estado realizará una buena operación al adelantarle el dinero necesario para poner en valor ese fondo y esperar los primeros productos realizables.

Mas este anticipo no debe limitarse a unos cuantos individuos sobre cuya capacidad ya no existe la duda; la nación debe conceder un crédito a todas sus capacidades en potencia; es decir, a los estudiantes, a fin de que todos ellos encuentren los medios necesarios para plena expansión de sus facultades.

De aquí un proyecto de ley llamado, con bella denominación, de «le pret d'honneur», préstamo de honor—de más honor que la deuda de juego—, en que el estudiante empeña su honra en responder al adelanto. Tal vez esta ley sea propicia a dispendios y peligros; pero un Estado deseoso de cumplir sus fines de cultura no puede dejar de arriesgarse a ellos, cualquiera que sea el resultado de su generoso ademán. Si; aquel estudiante hambriento ha muerto en la trinchera y además ha ganado una batalla. Sin exageración pudo ser enterrado entre hermosos discursos.

España y el fascismo

Como es sabido, hace días llegó a Barcelona, para asuntos familiares, el general fascista italiano Novelli, que tiene una hija casada en la ciudad condal.

El día 5 dió una conferencia en la Casa de los Italianos, donde se presentó vistiendo la camisa negra.

Su conferencia fué un canto al fascismo, y al final supo dar una nota de emoción, cuando, a su requerimiento, el numeroso auditorio, en pie y silencioso, rogó un minuto por los que murieron en la gran guerra.

Interrogado posteriormente por un redactor de «El Debate», ha hecho el general las siguientes interesantísimas manifestaciones:

«En España el terreno está perfectamente preparado para el fascismo, y casi podría adelantarse que no transcurrirá un año sin que en esta nación se desarrollen acontecimientos políticos idénticos a los de Italia.»

«En mi breve estancia en Barcelona he podido convencerme de la buena disposición de los españoles respecto del fascismo. Cartas, consultas, invitaciones para nuevas conferencias como la que di en la Casa de los Italianos y otras mil muestras de simpatía y aplauso, estoy recibiendo de diferentes parte de la Península, y especialmente de Madrid.»

«Contestando a diversos órdenes de preguntas que formulamos, el general Novelli nos manifestó lo siguiente:

«No tengo noticia de que por ahora se haya tomado acuerdo alguno por el fascismo de realizar una propaganda internacional. Lo que ocurre, es que nuestro programa y nuestra actuación han sido acogidos con viva simpatía por diversas

naciones, que a su vez desean constituir las organizaciones fascistas.

«El fascismo ha tenido en mi país una acogida entusiasta—nos dice después el general—. Toda Italia es fascista. Sólo los comunistas y los socialistas más exaltados nos odian. Los socialistas moderados se aproximan lentamente al programa del fascismo, que es eminentemente popular y amigo del proletariado,

En la conferencia que acabo de dar aquí en Barcelona, quedan expuestos los puntos esenciales del programa fascista y lo que de él vamos llevando a la práctica.

En cuanto a las relaciones del fascismo con el partido popular puedo afirmar que ambos programas casi se confunden. Común a los dos es la lucha contra las intemperancias socialistas. Respecto a la religión, sólo le diré que la milicia fascista está al servicio de Dios y de la patria italiana, y que tiene el siguiente juramento: «En el nombre de Dios y de Italia; en el nombre de todos los que han sucumbido por la grandeza de Italia, juro darme todo y por siempre al bien de la patria.» Más aún: todos los actos fascistas empiezan con la invocación de Dios y ritos religiosos, y Mussolini terminó su memorable discurso de presentación a la Cámara con aquellas valientes palabras: «Dios me ayude en la difícil obra que he emprendido por la paz, grandeza y prosperidad de Italia.»

Mussolini ha concretado el concepto que del Parlamento tiene el fascismo. Distingue entre Parlamento y parlamentarismo. Este último, con todos sus vicios y ruindades, quedó muerto ya en el primer discurso de Mussolini, cuando éste dijo, dirigiéndose a los diputados: «Este Parlamento puede vivir dos días o dos años, según yo quiera; ello dependerá de vuestra conducta hasta las próximas elecciones. Estoy resuelto a gobernar «sin perder el tiempo, con o sin las Cámaras.»

Los fascistas estiman sobremanera al periódico. Mussolini, que ha sido mucho tiempo director del «Avante», órgano del partido socialista, concede muchísima importancia a la Prensa, que lee todos los días avidamente. Pero ha hecho saber que la libertad de la Prensa la considerará más como un deber sagrado de patria que como licencia.

El fascismo cuenta con un órgano del partido «Il Popolo d'Italia», dirigido por el hermano de Mussolini, y con más de cien diarios en toda la nación. Hace unos cuarenta días se ha celebrado en Milán un Congreso de la Prensa fascista para dar una orientación única y eliminar algunos diarios, si no dañosos, al menos inútiles.

En lo que afecta a las relaciones del Vaticano con el Gobierno italiano, son mucho mejores desde la subida al Poder de los fascistas, porque el Papa ha comprendido cuánto respeto tiene el fascismo para todo lo que se refiere a la religión.

El cardenal Gasparri ha tenido recientemente ocasión de afirmar del fascismo

que era indispensable para la salvación de Italia, y que sin él Italia se vería precipitada en breve tiempo en el abismo. Y tal es la buena disposición de los fascistas respecto a la Iglesia, que entre significados fascistas ha surgido la idea de pedir al Gobierno que ofrezca la investidura senatorial a un cardenal y a un arzobispo.

Respecto al delicadísimo problema del poder temporal del Papa, el fascismo, que considera indiscutible la máxima autoridad espiritual del Papa, como jefe supremo de la cristiandad, considera intangible también por ahora la unidad territorial italiana, porque el fascismo tiende a completar la unidad y grandeza de Italia, y no a desmembrarla ni en un centímetro cuadrado.»

Concurso LLOFRIU

Se regalan 250 Ptas.

¿A QUIÉN.....?

Por cada peseta de gasto regalaré UN CUPON con opción a dicho CONCURSO

Hormas y Tacones

para calzado

ESCALERAS de mano

CARRETILLAS para transporte

POLEAS de madera

NEVERAS

DEPÓSITO

Sucesores de Ros, Riera y C., S. en C.

Plaza de la Cuartera, 12 y 13. Teléfono, 34

NO LO DUDE

Puede usted vestir a gran chic, con poco dinero haciendo sus encargos en la acreditada Sastrería

J. CANTALLOPS

Plaza de Antonio Maura, número 18.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

A well-bred young Spaniard wishes

to exchange English for Spanish. Write to M. A. Tomás.

Huertos, 8-3.

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Mahón

Fondeó en nuestro puerto ya anochecho el vapor correo «Mahón» procedente de Barcelona con escala en Alcúdia.

En su travesía de Barcelona a Alcúdia capó el «Mahón» violento temporal y al hallarse sobre el cabo Formentor, la violencia del oleaje, un golpe de mar rudísimo, rompió uno de los guardines del timón, a consecuencia de lo cual quedó el buque sin gobierno.

Inmediatamente se habilitó la rueda de resaca desde la que fué gobernado el buque hasta llegar a Alcúdia, donde fué reparado el guñín.

El Capitán y Oficiales de cubierta y máquinas, han dado en esta ocasión una nueva prueba de su pericia, lo mismo que la tripulación toda del «Mahón», atenta y disciplinada a las órdenes de sus superiores.

—Llegó la Madre Villena, nueva Superiora de esta Casa Colegio de la Enseñanza, acompañada de otras dos religiosas, M. Lozano y M. Canet.

—La leche en muchas tiendas ha bajado 10 céntimos; se vende ahora a 0'50 ptas el litro.

—Estos días se ha hecho cargo de las fuerzas de Carabineros de esta ciudad el oficial del mismo Cuerpo don Ramón Moto Gaspar.

—A bordo del «Ciudadela» llegó el nuevo Maestro de la Escuela Nacional de niños de esta Ciudad, don Joaquín Adiego Arismendi.

—En el muelle le esperaban los niños de la Escuela con el actual maestro señor Alzina.

—Por peones municipales se procede estos días al arreglo del piso de la cuesta que desde el Borne conduce al muelle, y que se hallaba en bastante mal estado.

—Por vía de Mahón, regresó el señor don Jerónimo Gadea, Arcediano de esta Catedral.

—El pan que se vendía a 0'70, se vende a 0'80 el kg.

—Las Conferencias de Señoras y Caballeros de San Vicente de Paul celebraron junta general, que estuvo presidida, por delegación del Obispo, por el señor don Sebastián Juan, Arcipreste.

—Después de interesante plática sobre la caridad, que pronunció dicho Capitular, hubo la acostumbrada colecta entre los asistentes, que produjo 124'55 ptas.

—Por telegrama recibido se supo el fallecimiento, ocurrido en Roma, de la Madre Superiora General de las Religiosas de la Compañía de María (Enseñanza), que hace pocos meses visitó esta Casa Colegio.

—En plena posesión de sus facultades, cuando podía prestar todavía grandes servicios a la Orden y a la Iglesia, le ha sorprendido la muerte, cuya inesperada noticia ha llenado de dolor el corazón de las religiosas Hijas de María.

brante don Rafael Bosch, Beneficiado del Concordato.

—Durante la santa Misa, la Orquesta Infantil de María Auxiliadora ejecutó bonitas piezas.

—Debido al viento huracanado del jueves, las parejas del bou, que se hallaban pescando, tuvieron que abandonar precipitadamente sus faenas y buscar refugio.

Una pareja pudo llegar al antepuerto, otra refugióse en la costa del Sur y de la tercera una barca retróse al Sur de la Isla y la otra, llegó a Felanitx.

El Norte sopló como pocas veces.

—Ha sido declarado apto para el ascenso el suboficial de Artillería don Miguel Quetglas Monserrat, de la Comandancia de Menorca, por reunir las condiciones reglamentarias y concederle el empleo de alférez de la Escala de Reserva de dicha Arma.

—Llegó la Madre Villena, nueva Superiora de esta Casa Colegio de la Enseñanza, acompañada de otras dos religiosas, M. Lozano y M. Canet.

—La leche en muchas tiendas ha bajado 10 céntimos; se vende ahora a 0'50 ptas el litro.

—Estos días se ha hecho cargo de las fuerzas de Carabineros de esta ciudad el oficial del mismo Cuerpo don Ramón Moto Gaspar.

—A bordo del «Ciudadela» llegó el nuevo Maestro de la Escuela Nacional de niños de esta Ciudad, don Joaquín Adiego Arismendi.

—En el muelle le esperaban los niños de la Escuela con el actual maestro señor Alzina.

—Por peones municipales se procede estos días al arreglo del piso de la cuesta que desde el Borne conduce al muelle, y que se hallaba en bastante mal estado.

—Por vía de Mahón, regresó el señor don Jerónimo Gadea, Arcediano de esta Catedral.

—El pan que se vendía a 0'70, se vende a 0'80 el kg.

—Las Conferencias de Señoras y Caballeros de San Vicente de Paul celebraron junta general, que estuvo presidida, por delegación del Obispo, por el señor don Sebastián Juan, Arcipreste.

—Después de interesante plática sobre la caridad, que pronunció dicho Capitular, hubo la acostumbrada colecta entre los asistentes, que produjo 124'55 ptas.

—Por telegrama recibido se supo el fallecimiento, ocurrido en Roma, de la Madre Superiora General de las Religiosas de la Compañía de María (Enseñanza), que hace pocos meses visitó esta Casa Colegio.

—En plena posesión de sus facultades, cuando podía prestar todavía grandes servicios a la Orden y a la Iglesia, le ha sorprendido la muerte, cuya inesperada noticia ha llenado de dolor el corazón de las religiosas Hijas de María.

esta Administración de Correos don Antonio Roig.

—Ha dado a luz felizmente la esposa del auxiliar de intendencia don Damián González.

—Guarda cama ligeramente indispuerto don Crispulo Gotarredona.

—Ha sido ascendido a teniente el alférez de este Batallón don Miguel Llinás Martorell.

Andraitx

Ha sido operado felizmente por los Doctores Valdés y Jura, don Antonio Alemany.

—Falleció a la avanzada edad de 90 años doña Margarita Alemany Roca.

(D. E. P.) Por la tarde se efectuó el entierro al que, a pesar del día lluvioso, asistió enorme concurrencia.

—Salieron para Cuba los jóvenes don Andrés Alemany y don Onofre Alemany.

—Para Cienfuegos salió don Francisco Canellas con su familia.

—Han salido también para Cuba, don Sebastián Calafell, don Gabriel Pujol, don Jaime Covas, don Mateo Massanet Durán, don Juan Esteva Pujol y don Gabriel Jofre.

—De Francia hace unos días llegó a esta, el joven José Castell.

—Se unieron en el indisoluble lazo, nuestro amigo, don José Enseñat y la bella señorita Catalina Bosch.

S'Arracó

En Roanne doña Margarita Alemany esposa del comerciante don Juan Vich dió a luz con toda felicidad, a un hermoso niño.

—En breve se unirán en el indisoluble lazo del matrimonio los jóvenes, el comerciante don Antonio Fleixas con la gentil señorita Antonia Grau.

—El martes de la semana pasada, estando trabajando en el sitio denominado «Ca'n Boix» la anciana Sebastiana Esteva cayó sin sentido.

—Acudieron varios vecinos y la llevaron a su domicilio avisando el médico de esta localidad.

—A los pocos días falleció.

—Se encuentra entre nosotros para pasar una temporada al lado de su familia, llegado de Francia el joven Damián Suau.

—El día 2 del corriente mes llegó de Francia para pasar una breve temporada en este pueblo el comerciante don Matias Alemany acompañado de su esposa e hijos.

—Hace algunos días que llegaron del viaje de bodas don Guillermo Torres acompañado de su distinguida esposa.

—También ha llegado de su viaje de bodas don Miguel Pons acompañado de su joven esposa.

Manacor

El 7 de los corrientes la compañía de zarzuela que actualmente trabaja en Felanitx y dirigida por el aplaudido señor J. Ledesma, dió en el Teatro Centro de Variedades de esta ciudad una función, poniendo en escena la tan renombrada opereta en dos actos del Maestro Millán «El Pájaro azul» siendo muy bien interpretada por toda la compañía, después la zarzuela en un acto «El Puñao de Rosas» en la que el señor Ledesma hizo una verdadera creación del Tarugo, lo mismo que el ya retirado cómico señor Mauri que galantemente se ofreció a representar el papel de José Antonio, desempeñándolo con gran arte y altura siendo ambos actores sumamente aplaudidos, pues, rayaron a gran altura.

La orquesta formada por importantes elementos de Palma y Felanitx y bajo la batuta del inteligente maestro señor Sala Leyda

TODOS

los que por su cargo, empleo o trabajo deban de andar mucho o estar horas de pié, encontrarán un gran alivio y descanso, usando el calzado higiénico «FORD» hecho de piel, dos suelas de cuero, plantilla de tejido y todo el PISO DE GOMA.

Comodidad y siempre los pies calientes

VENTA AL DETAL: — Colón, 31 y 33 : : Jaime II, 90 y 92 — MEDINA Y C.ª, S. L.

(Única fábrica de artículos de goma en Baleares) San Miguel, 111 «CA SES GOMES»

Precio: 13'50 - 14'50 pesetas par

A los detallistas de los Pueblos, del 5 al 10 por ciento de descuento

TOS-TOS-TOS.... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de píldoras que vale 0'60 pesetas en la

Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

estuvieron admirablemente bien toda la noche.

El coliseo estaba casi lleno.

—El miércoles dejó de existir a la avanzada edad de 75 años y confortado con los auxilios espirituales, el distinguido propietario don Gabriel Nadal y Bassa.

A su entierro acudieron numerosos amigos a rendirle el último tributo.

A su familia en especial a su hermano don Andrés, Farmacéutico, enviamos nuestro más sentido pésame.

—El mismo día también falleció, tras corta enfermedad sufrida con gran resignación el señor don Antonio Forteza.

Dadas las muchas amistades que tenía en vida el finado, su entierro se vió muy concurrido.

Enviamos a su familia nuestro condoleo.

—Doña María Martí, oficiala de Telégrafos de esta central, y esposa de nuestro amigo don Jaime Roselló, dió a luz a un hermoso niño.

Reciban la enhorabuena.

—La empresa del Centro de Variedades viene contratado para las próximas fiestas varios números de Variedades de las mas renombradas del continente, en vista de tan buen programa, suponemos asistirá a dicho coliseo numerosa concurrencia.

—Han llegado de Barcelona los jóvenes estudiantes don Francisco Gil, don Miguel Perelló, don Gabriel, don José Fuster y don Sebastián Perelló Lluil, con objeto de pasar las fiestas de Navidad al lado de sus familias.

Sean bien venidos.—C.

Lluchmayor

En la Junta general celebrada por el Circulo Liberal de esta ciudad, acordóse, a propuesta del Jefe local don Lorenzo Citerol,

cursar sendos telegramas de felicitación al Presidente del Consejo Marqués de Alhucemas, Conde de Romanones y al Presidente de la Comisión Consultiva don Alejandro Roselló.

—Con motivo de la reciente crisis ministerial y de la subida al Poder del Marqués de Alhucemas, se ven animadísimo los diferentes Circulos liberales de esta población.

—La fiesta de la Inmaculada celebrada en el Convento de San Buenaventura resultó en extremo solemnisima.

—Extraordinario número de fieles asistió a la novena preparatoria de la gran fiesta y a todos los actos celebrados ayer en honor de la Virgen Inmaculada.

—Hace unos días tomó posesión del cargo de Administrador de Correos de esta población don J. M. Pons.

—Ha regresado de Casablanca (Marruecos) el fabricante de calzado don Juan Mojer.

—El almendrón se cotiza en este mareado a 105'00 ptas. el quintal.

—Ha pasado a mejor vida a la edad de 79 años, don Bernardo Tomás Monserrat.

E. P. D. Reciba su desconsolada familia, especialmente su hijo don Miguel, nuestro más sentido pésame.

CAPÉS TOSTADOS
LLOFRIU
 SIN RIVAL EN AROMA
 FINURA Y FUERZA

Ciudadela

La solemnidad de la Inmaculada Concepción celebróse con mucho esplendor y gran concurrencia de fieles en los actos religiosos.

—En la Catedral, ofició de Pontifical, el Prelado y predicó el canónigo Magistral.

La Capilla de Música interpretó hermosa partitura.

El primer templo diocesano ostentaba soberbia iluminación y la asistencia de fieles fué muy numerosa.

—Después de la santa Misa, el Obispo, con la solemnidad de costumbre, dió la Bendición Papal.

—La Archicofradía de Hijas de María terminó la solemnisima Novena a su Patrona, María Inmaculada.

—Por la mañana, hubo Rosario de aurora; más tarde, muy concurrida Misa de comunión y por la noche, en el Rosario, la terminación de la Novena, hallándose la iglesia completamente llena de fieles.

—El niño José M.ª de Olives y de Ponsich, hijo de los Condes de Torre Saura, recibió por vez primera a Jesús Sacramentado.

—La tierna ceremonia se celebró en el Santuario de María Auxiliadora, siendo cele-

Ibiza

Han sido destinados definitivamente a Ibiza el Administrador de Correos don Enrique Fajarnés Ramón y el Interventor don Miguel Villalonga Meliá.

—El Comité del Partido liberal que dirige don Vicente Pereyra ha montado su oficina política en la calle de Abel Matutes n.º 2 (local de Editorial Ibicena) donde pueden acudir los partidarios que tengan que consultar con el referido Comité.

—Guarda cama ligeramente enfermo el teniente coronel don Ramón Losada.

—Llegó de Barcelona el estudiante de Leyes don Mariano Tur de Montis hijo de don Juan Tur.

—Para prestar provisionalmente servicio en Palma embarcó el antiguo ordenanza de

llones de oficiales franceses. Llamó la atención de todos: Primero, que desde que llegaron los oficiales no visitaron a los soldados en su acuartelamiento. Segundo, que se pasasen todo el tiempo en los cafés de la población y todas las noches bailando y alternando con mujeres de la vida. Se han quejado también al señor cónsul algunas personas de la colonia por desatenciones de algún oficial y alguna excesiva petición de dinero, concretándose el caso del auxiliar de Intendencia Abundio Salvador, que merece del señor cónsul tan duras frases que se le ha pedido por este ministerio que puntualice los hechos. Hace dicho funcionario encomio del capitán don Francisco Alonso, que antes de abandonar la zona quiso volverse repetidas veces a su puesto y trató dos veces de suicidarse.»

La Junta de jefes en Annual

El relato más completo que de la histórica junta de jefes reunida por Silvestre en Annual, a las doce y media de la noche del 21 de Julio, consta en la declaración del Comandante de Ingenieros señor Alzugaray. Es como sigue:

«Llamado el testigo por el jefe de Estado Mayor del Cuartel general para presentarse en la tienda del general, allí encontré al jefe de las tropas indígenas, coronel Morales; al de San Fernando, teniente coronel Pérez Ortiz; al de Cerifola, teniente coronel Marina; al jefe del grupo de Artillería, comandante Ecija, y al jefe de estado Mayor de la columna, capitán Sabaté. El general tomó la palabra para decirles casi textualmente: «Señores, Estamos situados en Annual; no tenemos elementos con que formar una columna que nos socorra; no hay que pensar, por consiguiente, más que en lo que tenemos hoy y en nosotros mismos. En esta situación tan grave quiero que todos ustedes decidan conmigo si debemos quedarnos o hay que abandonar Annual». El coronel Morales, que fué el primero que contestó, dijo que debían quedarse allí, que era tarde ya para retirarse y que él sabía no podrían llegar a Ben-Tieb. A pesar de que todos insistieron con el coronel para que les dejara por qué una columna de 4.000 hombres, que en una semana de combate constan-

te había de mostrado un gran espíritu, no había de poder llegar a Ben-Tieb, el coronel no dió razón alguna de su modo de pensar. Los tenientes coroneles Pérez Ortiz y Marina pensaron que debía evacuar-se la posición, lo mismo que el comandante Ecija, de la misma opinión era el testigo, que preguntó al jefe de Estado Mayor que municiones y víveres había en la posición para resistir, a lo que contesto aquél que víveres para cuatro días; agua, ninguna, pues había que sostener un combate para hacerla, y municiones, contando con las dotaciones que tenían los Cuerpos, incompletas por el combate de aquel mismo día, unas 200.000 de fusil y en la batería más de veinte disparos por pieza; de modo que resultaba que había municiones escasamente para un combate y que de ser atacada la posición, al cabo de un cierto tiempo, relativamente corto, tendría que entregarse.

Al enterarse de esto, el coronel Morales, les dijo que él también era de opinión de retirarse, aunque la retirada sería difícil o más bien imposible. En esta situación y conformes todos, el general les dijo que a la mañana siguiente, a las seis, se organizaría la retirada; que no dijeran nada a sus oficiales hasta el momento de salir, y que no trasluciese la tropa absolutamente para nada, para lo cual el campamento quedaría exactamente igual que estaba; los soldados saldrían a la ligera, como si fueran a un combate, y no se llevarían más que las municiones y los heridos.

A la mañana siguiente, y cuando estaba el que declara tomando disposiciones para cumplimentar la orden de la noche anterior, fué avisado de nuevo por el jefe de estado Mayor para celebrar otra reunión en la tienda del general. Allí, además de los jefes que concurrieron a la anterior, estaban el de Regulares, comandante Llanos; el de Sanidad, comandante Gómez Moreno, y el coronel Manella, jefe de la circunscripción, que también había asistido a la anterior junta.

El general manifestó que a pesar de lo resuelto en la reunión anterior, había decidido que no se retiraran; que había puesto radiograma al ministro de la Guerra y al alto comisario pidiendo «los re-

fuerzos que tantas veces le había pedido; que el ministro de la Guerra le decía dábale orden al alto comisario para que mandase aquí toda la fuerza disponible, y el alto comisario ofrecía mandar dos banderas del Tercio, un tabor de Regulares, una batería y una ambulancia, que debían desembarcar en Sidi-Dris; pero que no era posible porque habiendo un fuerte contingente de jarka en Beni-Medani, no podrían llegar a Annual, por lo que se había decidido que el desembarco se hiciese en Aftau.»

Se discutió la posibilidad de ese desembarco, acordándose que se hiciera en Melilla, aun sabiéndose que hasta el 27 no llegarían, por lo que el coronel Manella propuso tratar con Abd-el-Krim para ganar tiempo, a lo que dijo Morales que el jefe moro no tenía influencia entre los suyos más que tratándose de ir contra nosotros.

El general—sigue el declarante—dijo—además, porque podría ofrecerle que tuviese la seguridad de poderlo cumplir, cuando no le mandaban nada de lo que pedía, hasta el extremo de que a los camilleros de los convoyes les estaba pagando con tres meses de retraso. El camino de Annual a Cen-Tieb había consumido el crédito de caminos militares de todo el año, más 10.000 pesetas que se debían, que no quedaban ya posiciones disponibles; es decir, material de ellas en el territorio, habiendo tenido que emplear material viejo recogido de otras posiciones para completar la existencia en aquel momento y que en esta situación nada podría ofrecer.

Fué llamado al radio por el alto comisario, y a la vez se advirtió que la jarka iba sobre Annual con numeroso contingente, por lo que antes de ir a la conferencia dispuso Silvestre la retirada.

La decisión de Silvestre

En la declaración del capitán de Estado Mayor de la columna de Annual, señor Sabaté, se hace un relato interesantísimo de las vicisitudes porque pasó la defensa de aquel punto, así como de los inmediatos, como Igueriben, describién-

(Continuará)

EL EXPEDIENTE PICASSO

ner los indígenas medios de exteriorizar sus quejas o disgustos ante una autoridad superior a la del capitán de la «mia»; estado de opinión que en diferentes ocasiones se comunicó al declarante, en terreno amistoso, por diferentes indígenas y que se apresuró a transmitir al comandante general y al jefe de la Oficina.»

Los crímenes rifeños

«En cuanto a las tropelías y crímenes—continúa la declaración—cometidos con posterioridad por los indígenas, los achaca a dos causas: en una, al deseo de aparecer ante los rebeldes como acérrimos musulmanes, arrepentidos de habernos prestado cooperación o ayuda a nuestra gestión; en otra, un medio de salvar sus vidas y sus bienes ante el avance arrollador de la rebelión, y, por último, aquellos que por agravios reales o imaginados encontraban ocasión propicia para saciar impunemente su venganza, creyendo que España abandonaba definitivamente esta empresa.»

Los de Telatza.—Informe del cónsul de Uxda

Es curioso el documento que el ministerio de Estado envió al instructor acerca de lo ocurrido en el Zoco del Telatza. Dice así:

«El cónsul de España en Uxda, en despacho reservado núm. 50, de 12 del pasado, dijo a este ministerio que en su deseo de que el Gobierno de S. M. tuviera el mayor número posible de elementos de juicio sobre los acontecimientos desarrollados en nuestra zona de Protectorado, había hecho diferentes preguntas a las personas de aquella colonia que había en Taurit y después en Uxda y a las tropas del Zoco del Telatza. Sus impresiones eran: En el momento del ataque a la posición la columna estaba suficientemente municionada, todas sus plazas recibieron la dotación reglamentaria de ciento cincuenta cartuchos, y casi todos llevaban en la bolsa un repuesto que variaba desde una hasta tres paquetes de cincuenta

cartuchos. El Parque de Intendencia acaso no estuviese tan bien surtido; pero, así y todo, al abandonar la posición quedaban sobradas raciones para cuatro o cinco días. El valor de lo abandonado se calcula en 550.000 pesetas. Ignora el cónsul si esta fuerza tuvo comunicación con el Estado Mayor de la Comandancia de Melilla y si recibió alguna orden de aquél; pero parece ser que lo que pasó fué que al conocerse en la posición lo ocurrido en el territorio, el señor teniente coronel, jefe de la columna, celebró reunión de oficiales y éstos sostuvieron el criterio de abandonar la posición e internarse en la zona francesa. En dicha retirada parece ser que no se desplegó ninguna guerrilla para proteger por escalones la marcha de la columna, y una vez que contaba con más de mil doscientos hombres al salir de la posición, llegó a la zona francesa con menos de cuatrocientos hombres, siendo la distancia de 22 kilómetros. Los heridos y rezagados no se trató en ningún momento de ampararlos y recogerlos. Un detalle —agrega el cónsul—que he podido comprobar por mi mismo: todos los heridos que han llegado hasta aquí lo han sido en el lado izquierdo; ello comprobaría que la columna fué sorprendida por un fuego de flanco, contra el cual no hubo reacción de las fuerzas, ya que no hay heridos de frente ni en el lado derecho. Los orificios de entrada son en general por detrás. Al llegar al alcance de la primera posición francesa cesó inmediatamente la persecución. Nuestras tropas se acogieron al puesto francés de Hassi-Uenzga, y desde allí fueron a Camp-Berteux y Taurit. En todos ellos fueron bien recibidas. En Taurit, el señor teniente coronel dictó unas disposiciones para el orden de la columna cuyo mando conservaba, e inmediatamente le montaron en un automóvil, llevándole a Tazza, donde parece que el general Aubert le sometió a larguísimo interrogatorio. Las tropas quedaron acuarteladas en el campamento de Taurit, en un barracón. Los oficiales, en unos pabe-

KYNOT Y... KYNOT

Marca registrada
El mejor vino quinado El aperitivo ideal
RECOMENDADO POR LOS BUENOS MÉDICOS
En todo hogar comfortable, no falta una botella del **Tónico-reconstituyente**

KYNOT

¡Madres! Cuidad vuestros hijos con el delicioso y aromático aperitivo

KYNOT

Combatid la debilidad e inapetencia con este **Gran Tónico-reconstituyente**.

PEDIDLO EN LOS COLMADOS: Llofrú—M. Durán—R. Aguiló—R. Cortés—La Providencia—Lyonés—V. Marcos—Confiterías, Bars, y Restaurants de primer orden.



Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

DROGUERÍA Y FERRETERÍA

MATEO PONS

Antigua Casa "BESTARD" Plaza de la Cuartera, 2 y 4

Liquidación verdad, de ininidad de artículos del ramo de droguería y ferretería, gran surtido de hebillas para talabartero con un 20 por 100 de rebaja del precio de fábrica.

Pinturas preparadas, todos colores, el Kgr. . . a ptas. 2'00
Aceite linaza crudo, 1.ª clase 2'00
Carburo 1.ª franco envase, bidón de 60 Kgs. 43'00

Zapatos goma, marca BOSTON, el par 10 pesetas



Para reconstituir a los niños débiles

no se les debe dar substancias aceitosas que toman a la fuerza y con repugnancia. Es preferible darles este agradable Jarabe que toman con placer y cuyos efectos son rapidísimos para curar la inapetencia, la debilidad y la anemia.

La clase médica recomienda como el reconstituyente más energético, más científico y más racional el Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo frasco donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja

Profesora

Se ofrece para dar clase de 1.ª y 2.ª enseñanza, labores a mano y a máquina, y lecciones de piano.
Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Construcción

Carruajes de todas clases.
Carretón sin pintar ni forrar, ruedas de acebuche, todo primera clase.
A. VALENS, Juavert, 11—Felanitx.
650 Ptas.

Comerciantes - Industriales

Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m/c. con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Rosselló n.º 11.

VASOS GRATIS

NO COMPRE VD. MAS VASOS se les regala

Quien compre por Ptas. 25 se regalan 6 vasos agua

Comprando por Ptas. 40 se regalan 12 vasos agua

Comprando por Ptas. 60 se regalan 12 copas de vino

Comprando por Ptas. 80 se regalan 6 tazas y platos de porcelana fina.

Casa Alemana

Sindicato, 37

BATERIAS DE COCINA

GANGA

Moto-Sidecar

Se vende una por poco dinero, por no necesitarla ya su dueño.
Avenida Alejandro Rosselló, 6, Palma.

Comerciantes-Industriales

Se vende barata BASCULA para pesar carros nueva de 4.000 kilos Y un alambique pequeño en perfecto estado.
Razón: B. Sancho, La Palma, 5-2.º de 10 a 12.

NAVIDADES

Los mejores turronec surtidos, Barquillos de todas clases, mazapanes, frutas, peladillas, etc., etc., los encontrarán a precios económicos en la

Fábrica de Confitería

DE

Juan Oliver

Tierra Santa, 7 - PALMA

Comprariamos

Madera de encina para construcción de buques.
Informes: «Astilleros Ballester», Contramuelle.

Moto Indian

Se vende con sidecar y en cochecito de dos asientos de recambio con ruedas de discos un rompe radios, neumáticos nuevos, dos cámaras de repuesto, herramientas que permiten desmontarla en la carretera, dos cadenas de recambio, a toda prueba con tres pasajeros.
Para informes: Juan Nadal, LLUBLI.

INTERESA AL PÚBLICO

25.000 pesetas de regalo

Nos participa el dueño de la Baratura Catalana haber adquirido grandes partidas de géneros procedentes de la quiebra de Don Nasario Lupin, de Galicia, los que desde hoy se venderán al público a menos de la mitad de su precio.
Sindicato, 120-Palma.

Se venden

Mostradores para una tienda de comestibles, una máquina de moler almendra y molino de café.
Informes: Calle Aragón, 27—Palma.

Vendo

Kodak West Pocket y su adaptador para placas, por 40 pesetas
Informes: Agencia de anuncios, Sintax, 16.

Camarera

Se precisa para Hotel.
Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

BAZAR ELÉCTRICO

DE

M. AMENGUAL

Plaza del Rosario, núm. 1 - Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico
Grandes existencias para entrega inmediata

Cristalería.
Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc.
Aparatos para electricidad.
Armaduras para pantallas de seda.
Motores para la industria.
Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

Lámparas Philips 1/2 vatio.
Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada).
Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDEDORES



Gomas para Borrarr Lápiz o Tinta

DE EXCELENTE CALIDAD SUPERIOR

Las Gomas para borrar de mi fabricación se utilizan con ventaja por su suavidad y duración a todas las demás marcas y muy especialmente a ciertas pastas que se expenden en el mercado con pernicioso resultado en el uso.

Fabrico Gomas para Oficinas, Gomas para Dibujantes, Gomas para Academia y Colegios, Gomas para Máquinas de Escribir, en pastillas cuadrilongas, en forma de lápiz Circulares y Biceladas.

En cajas de 12 gomas hasta de 120 gomas en caja, tomando cajas enteras importante rebaja en el precio.

CASA CODINA UNIÓN, 8 (entre el Mercado y el Borne)-PALMA (FÁBRICA DE GOMAS)

EMULSION NADAL

ESCROFULAS
RAQUITISMO
ANEMIA, TOS
DEBILIDAD, etc.

Es la mejor por ser la única que contiene 80% de ACEITE BACALAO, Glicero-fosfatos, Hipofosfitos.

CALZADO CABALLERO

para campo y carreteros

11 Pesetas par gran surtido en calzado charol señora

Casa Cánaves

S. Miguel, 81 (Frente iglesia S. Antonio)

PROBADLO Y SE CONVENCERÁN

que la mejor TINTURA para teñir sus trajes en casa es la marca

ECONÓMICA P. S.

por la elegancia de sus tonos y su solidez a la luz.

Venta en todas partes

Compraria

finca en la Plaza de San Antonio o por sus inmediaciones, que no exceda de 40.000 pesetas.

Informes: Calle de Santany, 16-1.º Palma.

Se vende

una casa con buena extensión de terreno, situada en La Vileta, calle de Valent, núm. 16.

Informarán: Camino vecinal, 15, Son Serra.

Muchacho

para botones, se desea en el Real Club de Regatas.

Nodrizza

de 24 años de edad, leche de ocho días desea lactar en su casa o bajo convenio en casa de los padres.

Darían razón en casa de Bartolomé Verger Cerdá, calle de Palma, n.º 3 - Montuiri.

Piano

en perfecto estado, vendo o alquilo.

Merced, 36—Entresuelo.

Se vende

una casa en La Soledad, compuesta de piso y planta baja.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Capital

Falta para negocio de buenos resultados industria en marcha. Escribir: Lista de Correos, B. O. A. Inútil proposiciones que no sean serias.

MERCERÍA "EL BARATO" de AMADEO FUSTER

CONQUISTADOR, 20 (Frente al Circulo Mallorquín)

15.000 pares medias y calcetines de hilo y algodón.

2.000 pares medias seda a Precios nunca vistos.

Gemelos, Cuello y Corbatas para Caballero

Españado surtido en tiras y entredores bordados y Valencienes (encajes). Polvos y jabones. Lanas y sedas para Jerseys.

Adornos para vestidos de señora.

Especialidad en algodones negros a precios tirados.

No comprar sin antes visitar.

EL BARATO - Conquistador, 20

Eseritorio

Util para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

En Son Alegre

Hay varias casas para alquilar, bien situadas y con muchas comodidades.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

Cerrajero Mecánico

Se desea práctico en las reparaciones de puertas de acero onduladas.

Dirigirse: P. Cuartera, 10-1.º de 3 a 8 tarde.

VENDO

Máquina «Singer» cilíndrica, poco uso. Murillo, 54, Santa Catalina.

LAS SUBSISTENCIAS BAJAN

El Almacén exportador de aves de B. PALOU

Avenida A. Rosselló - 11 y Pasaje Maneu - 27 (Puerta de San Antonio)

Quiere congraciarse con el público consumidor y ser su preferido abastecedor en aves vivas detallándolas siempre económicamente a peso, con precios rigurosamente fijos, anunciados a la vista del comprador.

Hoy ofrece pollos a 4'00 pesetas Kilo

ULTIMAS NOTICIAS

Los cautivos en Axdir ¿Intentan evadirse?

Un rumor sensacional.—Lo que se cuenta.—Supuestas peripecias—¿Será cierto?

Madrid 15 a las 22.—Según noticias, de que han sido portadores viajeros llegados de Melilla, se acoge el rumor, que en caso de confirmarse tendría excepcional gravedad, de que los prisioneros de Axdir han intentado evadirse.

Aunque conocido el hecho en forma confusa no deja de tener enorme trascendencia.

Se asegura que la noche del sábado último, algunos moros de Beni Uriagué, adictos a nuestra causa en Marruecos, después de darles eficaces narcóticos al general Navarro y al coronel Araujo y a siete oficiales más, los trasladaron a la playa en donde fueron embarcados en un bote con el fin de libertarlos, llevándoles a la plaza de Alhucemas.

Dicen los que presuman de bien enterados que dicha embarcación hizo agua debido a lo cual tuvieron que detenerse para reparar la avería.

En este preciso momento, se añade, fueron descubiertos por los guardianes de Abd-el-Krim, quienes comenzaron a hacer fuego contra la embarcación.

Entonces varios rebeldes se embarcaron en botes y rodaron la lencha fugitiva logrando apoderarse del general Navarro, del coronel Araujo y sus compañeros, así como también de los moros libertadores.

Estos fueron duramente castigados. A los prisioneros españoles no se les castigó por estar aun cuando se les apresó bajo la influencia del narcótico.

Según parece el suministro del narcótico fué debido a que el general Navarro tiene reiteradamente manifestado que será el último prisionero que será rescatado y por lo tanto voluntariamente no había consentido en la evasión.

En los centros oficiales se dice que esto no pasa de ser un rumor del que no se sabe nada en concreto a pesar de haberse teleografiado respecto al particular al comandante de la plaza de Alhucemas.

Consejo de ministros a la entrada El señor Silveira

Madrid, 15 a las 24.—Se reunió el Consejo en la Presidencia a las 5'30.

A la entrada el ministro de Marina dijo que el Gobierno adquirió una draga en Inglaterra y en Italia el vapor «Galvea», que llegó hoy al puerto de Cartagena.

Duque de Almodóvar del Valle y el señor Gasset

El ministro de la Gobernación ha dicho que se ha posesionado del cargo el gobernador de Alicante.

El ministro de Fomento, preguntado por los periodistas si el Consejo discutiría la cuestión del nombramiento de alcaldes

por R. O., ha dicho que lo ignoraba; pero que creía que los ministros se pondrán de acuerdo sobre este punto.

Pedregal y Romanones

El ministro de Hacienda dijo que llevaba varios expedientes sobre la fijación del capital de las sociedades extranjeras.

A preguntas de los periodistas ha añadido que no se trataría de política.

Entonces viendo acercarse al Conde de Romanones, dijo el señor Pedregal: —El político es el Conde. A lo que contestó éste: —Yo no lo soy.

El señor Chapaprieta

El ministro del Trabajo dijo que llevaba un expediente relativo al Congreso del Comercio español de Ultramar.

Los demás ministros nada dijeron.

A la salida

Palabras de Pedregal

Madrid, 15 a las 24.—Terminó el Consejo a las 8'30.

El señor Pedregal ha dicho respecto del nombramiento de alcaldes por R. O. que mantenía sus principios; pero que en el Consejo la mayoría decide y ha tenido que conformarse, máxime siendo ello un medio más de llegar a la política radical de las izquierdas.

Negó que tomara actitudes respecto a la felicitación del Rey a Berenguer.

Dijo que pidió al presidente explicaciones y que estas le dejaron satisfecho.

Nota oficiosa

Madrid 15, a las 24.—Se facilitó una nota oficiosa que dice:

Los ministros de Estado y Guerra han dado cuenta de los asuntos de Marruecos, cuyo estudio se terminará después de oído al general Burguete.

Se acordó someter a la firma del Rey los decretos nombrando alcalde de Madrid y gobernador de Barcelona.

Se despacharon varios expedientes, entre ellos uno ampliando el crédito para las reparaciones de los buques y otro fijando el capital de las sociedades extranjeras.

Se convinió además promover un expediente para arbitrar recursos para atender el Congreso del comercio español en ultramar.

A pesar de la importancia que se atribuía al Consejo, éste se deslizó tranquilamente.

En el asunto de la felicitación del Rey a Berenguer se reconoció que la definición de los actos del Rey corresponde al Presidente del Consejo y que a las explicaciones de éste precisa que se atengan.

Sobre el nombramiento de alcaldes por R. O. se salvó el voto de todos los ministros y se acordó que el Gobierno nombrará los alcaldes de aquellos Ayuntamientos que si se dejara la elección a su arbitrio se convertirían en arma contra el Gobierno.

Respecto a los asuntos de Marruecos el ministro de la Guerra expuso los últimos informes recibidos de Africa, y el plan trazado.

Este será ultimado después de haber conferenciado el ministro de la Guerra con el de Estado, y el Alto Comisario que llegará el domingo.

Pertenece al Consejo de emigración y es doctor en Derecho, Filosofía y Letras. Es autor de varios folletos sobre asuntos de hacienda y jurídicos.

Fuó además pasante de Canalejas y perteneció al grupo de los demócratas de García Prieto.

Goicoechea llegará mañana

Barcelona 15, a las 24.—Mañana llegará el ex ministro conservador maurista señor Goicoechea.

Dará una conferencia que forma parte de una serie organizada por la Junta de damas de Barcelona.

Asamblea de Cámaras de Propiedad Urbana

Barcelona 15 a las 24.—La «Cámara de la Propiedad Urbana» celebró, bajo la presidencia del señor Pich, la primera reunión del Consejo regional de las Cámaras de Propiedad Urbana de Cataluña.

Se designó Reus para celebrar la primera Asamblea de todas las Cámaras de Cataluña, cuando el Consejo lo estime oportuno.

El tiroteo de la calle de Calabria.—Entierro del vigilante que resultó muerto

Barcelona 15 a las 24.—Esta tarde se efectuó el entierro del vigilante Pascual Porta, muerto en el tiroteo ocurrido la madrugada del miércoles en la calle de Calabria.

La comitiva salió del Hospital Clínico, presidiendo el alcalde, el inspector general de Orden público señor Borrue, un representante de la Diputación y el juez.

Asistieron todos los vigilantes de la ciudad, que pasan de 800, todos con la gorra del Cuerpo.

Seguía el cortejo fúnebre un coche cubierto de coronas dedicadas al finado por sus compañeros y por varios vecinos.

Las responsabilidades por el desastre de Marruecos

Barcelona 15 a las 24.—Se celebró una reunión convocada por el Fomento Democrático Autonomista del distrito cuarto para tratar de la anunciada manifestación en pro de las responsabilidades.

En breve se determinará concretamente la forma y fecha en que debe realizarse la expresada manifestación.

Pío Baroja a Madrid

Barcelona 15 a las 24.—En el expreso de Madrid salió para la Corte el novelista Pío Baroja.

Desde Madrid se trasladará a Vera, donde continuará la novela titulada «Memorias de un hombre de acción».

Teatros

Lírico

Ayer reapareció en este teatro la gentil canzonista mallorquina María Llobera, que renovó el éxito obtenido el día de su debut.

Ante los nutridos e insistentes aplausos se vió obligada a repetir buen número de cuplés.

Un nuevo éxito para la incipiente artista.

Debutó luego la «troupe» Mexicana Alexís, que con su repertorio vasto, ameno y «ruidosísimo» consiguió hacer pasar un buen rato a la concurrencia.

Baleár

Anteayer llegaron de Barcelona 14 artistas que forman parte de la compañía Circo Ecuete que esta noche ha de debutar en este teatro.

Ayer llegaron de Valencia algunos artistas y varios caballos y hoy llegará de Barcelona el resto de la compañía.

El programa de la función inaugural lo forman las siguientes atracciones,

Primera parte

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Presentación de la compañía.
- 3.º Mis Elocas, alambrista.
- 4.º Hermanos Puchait, doble volteo a caballo.
- 5.º El gran Siul, rey de la evasión.
- 6.º Mis Ventur con sus perros amestrados.

Segunda parte

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Mr. Norman, con su caballo a la alta escuela.
- 3.º Noto y Abelardini, entrada cómica.
- 4.º Loise Loyol y Aliactar, malabaristas.
- 5.º Troupe 4 Asthons, cuatro señoritas.

Tercera parte

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Troupe Rivals, con el Gran Charlot. (Trapecios volantes).
- 3.º Troupe Kareys contorsionistas.
- 4.º Tony, Tonito y Arturito Grice (clowns).
- 5.º Los 8 Andrus, famosa troupe, icarios, saltadores.
- 6.º Retreta.

¡¡Aproveche la Ocasión!!...

Gran taller de calzado fino COSIDO A MANO vende directamente al público a precios de coste Ronda de Poniente VILLA MARIA (Frente Sa Faixina)

COLMADO DURÁN

Moët Chandon (carta blanca) . . . a Ptas. 9'50
 Champagne económico. » » 3'50
 Codorniu (extra) » » 7'75
 Café tostado Puerto Rico, 100 gramos . . . » » 0'80

La casa que bate el record de la baratura

El Doctor D. José Juan y Sansó
 ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS
 Excmo. y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid
 Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de **Diatermia o termopeneración**
 Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.
 Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

Augustos de soiree; Chicharito, Arturito y Perales. La función dará principio a las 8'45 y al terminar habrá servicio de tranvías para Porto Pi, Son Roca, Pont d'Inca y circunvalación.

PORMENORES DE UNA VIDA

La personalidad íntima de Mussolini

En su vida privada, al igual que como jefe del gobierno, Mussolini es incisivo en sus palabras, enérgico en sus actos. Con motivo de su exaltación al poder, la curiosidad de los periodistas ha querido conocer rasgos de su vida, para satisfacer el anhelo de sus lectores.

Todos los días, a las 7'30 de la mañana está Mussolini ya ocupado en la lectura de los periódicos nacionales y extranjeros, que recorre rápidamente y que luego va dejando caer al suelo. Los domingos, en que, por ser día festivo, no hay venta de periódicos por la noche, manda a uno de sus secretarios a las estaciones ferroviarias para que se procure cuanto antes las noticias telegráficas más importantes.

Apasionado de la esgrima y del automovilismo, dice que no solo debe cuidarse la cultura espiritual, sino la cultura física del cuerpo. Además profesa verdadero culto a la música y al teatro, y cuando sus ocupaciones se lo permiten no falta a ninguna primera representación. Pero no es esto solo. Mussolini sigue atentamente el movimiento filosófico y literario italiano y extranjero y no pudiendo emplear en ello el tiempo que le absorben por completo las ocupaciones del gobierno, se hace poner al corriente de las publicaciones más notables.

En una entrevista publicada por el «Giornale d'Italia», un hermano de Mussolini recuerda algunos episodios de la juventud y vida política del presidente. Benito Mussolini, en la escuela, no hacía más que escribir la palabra «Roma» en todos sentidos, y Roma ejerció siempre en su espíritu una fascinación inmutable. Como escolar, Mussolini no fué jamás el primero de la clase, y su vivacidad le impidió obtener el sitio de secretario comunal del municipio de Predappio, de lo que su padre se dolía con estas amargas y proféticas palabras: «Se conoce que tú no has nacido para secretario, Francesco Crispi, sino para atenerlos. Tú estás destinado, sin duda, a grandes empresas».

Logrado el título de maestro normal, Mussolini ejerció, durante un año de maestro elemental; estudió, después, ciencias sociales con Vifredo Pareto, y frecuentó la Universidad de Bolonia. Más tarde, estuvo con César Ballestrí, en Trento, en calidad de redactor y jefe del «Popolo di Trento», de donde fué expulsado por la frase: «Los confines de Italia no concluyen en Ale».

Hablando de la sucesiva actividad periodística y política de su hermano, el entrevistado ha recordado que tras del fracaso de las elecciones de 1910, en Milán, Mussolini decía a los pocos amigos que habían quedado en torno de él, abatidos y desilusionados: «Es preciso saber esperar; dentro de dos años, os prometo una estrechosa victoria».

giéndose a nosotros: «Me basta con que no me hagan pasar frío; por mi parte, como mi violín... y a la cárcel.» Insistiendo en sus preguntas el inspector de policía, exclamó, indignado, mi hermano: «He defendido a Italia en las calles, en las plazas, en las trincheras, en el periódico. Con la pluma y con la espada. Y no he hecho nada que pueda justificar el trato que recibo. Si mi arresto significa el restablecimiento del orden, bien está.» A pesar de esta declaración, fué arrestado, pero, gracias a la enérgica protesta del señor Albertini y de los señores De Capitani y Candiani, sólo un día permaneció en las prisiones de San Víctor. He ahí pormenores interesantes de la vida de quien, de súbito, hizo converger en él las miradas del mundo; por cierto, en estos momentos en que no parece sino que se eslabonan precipitadamente las cuestiones que reclaman el interés de los pueblos aun sujetos a la incertidumbre de un porvenir, en el cual no apunta el sol de la paz moral y material tan deseada.

Espectáculos

Principal
Compañía cómico-dramática de Francisco Hernández. A las 9 de la noche estreno de «El Pareiso cerrado».

Lírico
De 6 a 12 función de cine y variedades: María Llobera canzonetista, Mexican-Alexis-Francois con su original Jaz-Ban y la película «Regina».

Baleár
Noche a las 8'45 compañía ecueetre dirigida por Juan Botle.

Moderno
Desde las 5 y media sesión continua de cine: «El Misterioso Dr. Wang» 4 partes y tercer tomo de «La hija de la justicia».

En Santa Catalina, a las 8 y media, «El último robo» y «Amor y alfalfa».

Protectora
De 6 a 11 función de cine: «Concierto 00», «Quel dan impetuoso» y «trece en la mesa».

Asistencia Palmesana
Desde las 6 función de cine: «Hamlet» 4 partes, «El poder del oro» y atrapando un noble».

Máquinas de escribir de ocasión

Cambiadas por nuestra UNDERWOOD

Vendemos las siguientes
 UNDERWOOD. Último modelo
 UNDERWOOD. Modelo anterior
 ROYAL. Último modelo
 YOST. Último modelo
 OLIVER. Modelo anterior
 SMITH-PREMIER. Último modelo
 CAPPEL. Último modelo
 FOX. Último modelo
 CORONA. Recien adquirida

Desee V. adquirir una máquina de ocasión? Visitenos hoy mismo, quedará satisfecho y ganará V. dinero. Cedemos estas máquinas al precio abonado por nosotros.

Absténgase de los Revendedores...

Casa UNDERWOOD
Calle Brossa, 28 - Palma

IMPRENTA DE «EL DIA»

De Barcelona

El obispo arzobispo electo doctor Serra

Tarragona 15.—El Cabildo Catedral acordó cantar el próximo domingo un Te Deum por haber sido nombrado obispo el doctor don Miguel Serra, actual vicario general.

El doctor Serra ha recibido telegramas de felicitación del Cabildo de Canarias y del de Olot, su pueblo natal. También le han felicitado muchas personalidades.

El nuevo obispo permanecerá en esta ciudad hasta mediados del próximo mes de enero en cuya fecha irá a Olot creyéndose que será aquí consagrado durante el mes de marzo.

Homenaje al doctor Turro

Barcelona 15, a las 24.—Se celebró en el salón de sesiones de la Maconmunidad un homenaje organizado en honor del doctor Turro por la Sociedad de biología con motivo del 110 aniversario de su fundación.

El señor Bellido hizo la biografía del doctor Turro.

El señor Pi y Suñer historió sobre el

desenvolvimiento de la Sociedad de biología.

El doctor Pittaluga y el señor Bellif pronunciaron discursos, cerrándolos el alcalde, el presidente de la Maconmunidad y el homenajeador.

Detención de un sospechoso

Barcelona 15, a las 24.—En la «Posada de Prim» fué detenido por varios agentes de vigilancia José María Juncosa, de 25 años, vaquero de oficio éste.

Momentos antes había sido auxiliado en un dispendio de la calle de Sentivida de una confusión en el ojo izquierdo y erosiones en la frente.

Se sospecha que dichas lesiones le fueron producidas la noche del 11 del corriente en la agresión que hubo frente a la «Vaquería» de la calle de Calabria.

La personalidad del nuevo gobernador señor Raventós

Barcelona 15, a las 24.—El nuevo gobernador de Barcelona don Salvador Raventós, cuyo nombramiento no firmó hoy el Rey por hallarse ausente de Madrid, representa en las Cortes el distrito de Denia y tiene 57 años.